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      Lunar New Year is around the corner and this
year notably there would be more celebrative events
coming. Besides those funfair, performance, shopping
and eatery stalls hosted by Chinese communities as
usual, different libraries and cultural organisations
would be staging their activities such as craft and
storytelling. Maybe many East Asian nations are also
interested in celebrating Lunar New Year hence
widely accepted in the local community.
   Indians indeed have their own new year
celebration such as the Diwali. Muslims’ Eid al-Fitr
after their Ramadan is comparable to our new year.
In multicultural Australia we can see celebrations of
different ethnics being respected as an unique facet
of our society.
        When I migrated to Australia 30 years ago, it did
not occur to me that multiculturalism was such a
beautiful value that is making this nation to stand
out. In Australia besides the indigenous people and
the British group who settled here in 1788, all others
were those who chose to leave their home countries
to tie up their remaining life with this territory,
including that of their next generations. North
America and South America were not the same: they
were explored much earlier as colonies and the
respective cultures were planted; besides the US and
Canada, all the others are not nations for migrants
hence multiculturalism did not exist.
   Since WWII to date, many colonies became
independent nations while retaining their own
culture and their people are proud of it. Australia has
attracted these people as immigrants here and it is
nice to have their very different cultures to be
accepted and respected here. These days nationalism
is on the rise in countries like China and Russia to
the extent that they are not accepting other cultures
and even trying to belittle and charge against foreign
culture, instead of aiming to build an universal
culture of goodness out from the different ones.
      Actually, we can see the world especially on the
Internet today filled with savage and rough attitude
and behaviour which go against humanity and
human right. Say the Malaysian singer Wee Meng
Chee who recently published an irony Chinese song
‘Descendants of the Dragon’ and surged in his
popularity, just because he was speaking to a vast
audience on the web.
    Living in this multicultural piece of land I am
pleased to have the opportunity to embrace various
nice values and the right to uphold them. Whereas I
feel sorry for people in Hong Kong from where I
came are day by day losing their civil right and power
to defend their value of life.

Raymond Chow , Publisher

Multicultural Australia respect 
world values澳洲的多元及對普世價值的重視
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       農曆新年將要來到, 今年明顯地多了不少公
開的慶祝活動。除了傳統華人推動的攤位、表
演、購物、及飲食活動外, 不同的圖書館及文化
機構也有手工、故事及文化活動。我相信是因為
與不少東亞國家也都是慶祝農曆新年有關, 因此
社區內有不少人都會感到有認同感是一個原因。
      其實印度人也有自己的新年活動, 例如燈節
Diwali或是穆斯林在齋戒月後的開齋節也被不少
人看成為新年。在澳洲這一個多元文化社會, 我
們就見到不同民族的慶祝也都被重視, 這正是澳
洲社會的最特別地方。
      30多年前移民到澳洲的時候, 沒有想過澳洲
的多元文化, 是她最令人喜歡及欣賞, 更使澳洲成
為突出於世界的重點。在這一個國家, 除了原住
民外, 包括在1788年登陸並開始殖民的英國人,
都是離開自己原居地而選擇把自己的下半生, 與
這片土地建立永久的關係, 並讓下一代在這裏生
根的移民。北美洲與南美洲的國家與澳洲情況又
有一點不同。她們更早被開發, 殖民地的早期開
發者, 已建立了自己的生活文化, 因此除了美國與
加拿大外,其它國家也不是移民國家, 沒有產生多
元文化的融合。
      自第二次大戰至到今天, 不少地方從殖民統治
改變成獨立國家, 保持著自己獨特的文化。來自
這些地方的人都為著自己的文化而驕傲, 澳洲吸
納著從世界各地來定居的人, 不管他們的文化是
否悠久或怎樣不同, 也都保持對彼此的尊重及被
接納的機會, 可以說這正是澳洲社會中最可貴的
地方。今天在不少地方民族主義興起, 中國、俄
羅斯及一些國家都強調民族偉大復興, 不單不能
接納與自己不同的文化 , 並且盲目地貶抑、矮
化、及打擊與自己不同的文化, 而不是從不同文
化之中, 建立文明社會的普世美善文化。
      也因為如此, 我們見到世界, 特別是互聯網上,
充斥著各樣違反人性及人權, 推動著野蠻粗暴奴
役其他人的思想。例如馬來西亞歌手黃明志日前
在網絡發放的一首極具諷刺性中國的賀年歌曲
《龍的傳人》 , 在數日之間在網絡爆紅, 只因為歌
詞諷刺今天中國的社會, 得到不少人的共鳴。
      生活在多元的澳洲, 我為著我們仍能接觸各種
美善的價值, 並能自由去捍衛這些價值而欣慰。
在我原來居住的香港,不少我的朋友明顯地, 已發
現公民的權利和捍衛自己生活價值的空間, 每一
天都在收窄和減少, 確實是令人可惜。

熱點專題

同路點評

專業廣場

⾞報

分類廣告

6-9

15-18

19

20-21

25-26

若要⽀持《同路⼈》雜誌的出版,
可郵寄⽀票到 : PO Box 306,
Nunawading, VIC 3131. 

       抬頭請寫: Sameway Magazine，
或直接轉帳

           BSB No: 123 630
           Account No: 2194 6438，
           Name : Sameway Magazine。
多謝您的⽀持奉獻!

免責聲明
《同路人》雜誌所有文章由作者自負文責，並不代
表本刊立場。《同路人》已盡力確保刊物內的全部
資料準確無誤，惟本刊並不負上任何因錯誤或遺漏
而產生的責任，也不提供任何明示或暗示的保證，
以及不負上引致任何直接、間接、附帶、或衍生的
商業利益損失或特別損失的責任。我們建議讀者在
使用有關資料前，首先查證資料的真確性或徵詢獨
立的意見。

Disclaimers
The views and opinions of authors expressed in
Sameway Magazine do not necessarily state or
reflect those of the publisher. While we do our
best to make sure the information is accurate,
Sameway Magazine does not accept any legal
responsibility for errors or omissions. Sameway
magazine disclaims all warranties, expressed or
implied, and it will not be responsible for any
direct, indirect, incidental, consequential loss of
business profits or special damages. We
encourage readers to verify the accuracy of
information or seek independent advice before
relying upon it.

ISSUE NUMBER            PUBLICATION DATE          SUBMISSION DEADLINE

699                16/02/2024              14/02/2024
700                01/03/2024              28/02/2024
701                15/03/2024              13/03/2024

地址   Address
郵寄   Postal Add
電話   Tel
⼿機   Mob
電郵   Email
網址   Web

Level 1, 1 Walkers Road, Nunawading 3131
P O Box 306, NUNAWADING 3131
03 98887199
0431 658 344
info@sameway.com.au
www.sameway.com.au

出版   Published by
社⻑   Publisher
南澳代表    SA Rep

Creative Every Day Pty Ltd
周偉⽂   Mr. Raymond Chow
胡正軍   Mr. Hugh Hu

廣告部查詢 :
03 9888 7199 / 0431 658 344 / 
info@sameway.com.au

2023 《同路⼈》雜誌版權聲明
本刊所有文章、圖片及插圖均保留版權，未經本
刊書面同意，不得以任何形式轉載及翻印。
2023 Sameway Magazine Copyright Notice
All editorial content and images in Sameway
Magazine are subject to copyright law and may
not be copied without the expressed
permission of Sameway Magazine which
reserves all rights. Re-use of any of Sameway
Magazine’s editorial content and images for
any purpose without Sameway Magazine’s
written permission is strictly prohibited.

CIRCULATION AUDIT BOARD
The circulation records of the
publication have been submitted
for independent audit with the
Circulations Audit Board.

Audited  14,475   
Distributed in Melbourne, Sydney,
Brisbane & Adelaide

as at 31 Mar 2014

同���路���⼈���語

mailto:info@sameway.com.au
http://www.sameway.com.au/
http://www.sameway.com.au/
http://www.sameway.com.au/
http://www.sameway.com.au/
http://www.sameway.com.au/
http://www.sameway.com.au/
http://www.sameway.com.au/
http://www.sameway.com.au/


SAMEWAY   ISSUE 698   P. 6      02.02.2024                      

⽂：本刊編輯部          圖: 網絡

澳洲減稅第三階段之亂局

      上屆聯盟黨政府順利地將當時的反對黨工
黨逼到了要公開支持其減稅方案的牆角。在
2019年大選中，工黨因稅收問題拉開選戰成
為主要議程並最終敗北, 其後在議會投票中,
表明支持聯盟黨政府減稅方案後，工黨在
2022年的競選活動中加倍努力，阿爾巴尼斯
承諾若然勝選將保留先前通過了的減稅方
案。2022年工黨政府勝選執政, 工黨並沒有
公開提出要擱置或是修訂原來已通過的減稅
方案, 但就減稅政策調整的風向已經通過媒體
後臺吹過了幾陣，但很快也就過了。沒想到
日前，總理阿爾巴尼斯利用全國新聞俱樂部
的講話, 宣佈了修訂後的第三階段減稅政策：
通過降低高收入者的減稅額，倒轉來讓澳大
利亞的中低收入者將會受益。這一個提議, 在
今天生活成本高漲壓力極大之下, 社會並沒有
很大的反對聲音,但對工黨是否背棄了競選承
諾, 卻有不少討論。一石激起千層浪。對這是
不是政府對選民的背叛，也是見仁見智。

中低收⼊者將受益

      2019 年，聯盟黨政府希望通過減稅來刺
激經濟，並解決「預算攀升」問題，從而推
出了三階段減稅計劃。現時澳洲實施對個人
入息徵收稅項, 實行累進稅制, 就是個人入息
金額, 設置不同繳稅的比例, 按照收入金額多
少, 逐漸加入稅率。
     簡單來說, 現時共分5個層級。

/ 第三階段減稅計畫改變/ 減稅計畫變化 惠及更多中低收入者

的稅收。此前的第一階段和第二階段減稅已
經生效，適用於中低收入家庭。而第三階段
的減稅初衷就是通過這些變化以激勵人們更
多地工作從而賺取更多收入來刺激經濟，因
為額外收入將不成比例地被視為稅收的抑制
因素較少。但亦有反對聲音表示，削減將對
經濟產生通貨膨脹影響，因為人們將有更多
的錢可以花，這將進一步推高生活成本。

向澳廣ABC證實，該修訂方案已在黨內獲得
通過。聯邦國庫部長吉姆·查默斯表示，這些
變化將為民眾應對生活成本危機提供更多幫
助。據工黨政府預計，該減稅政策落地後將
惠及約1360萬澳大利亞人。

背叛選舉承諾還是順勢⽽為？

     工黨對第三階段減稅政策的修改建議一
出，影子國庫部長安格斯·泰勒立即表態，認
為工黨政府打破當初鐵板釘釘的選舉承諾，
意味著工黨對選舉承諾的違背。他提醒阿爾
巴尼斯，澳大利亞人曾在兩次選舉(2019年
及2022年)中投票支持該政策, 因此今天是在
任政府推翻自己在競選時期曾經支持過的政
策。反對黨副領袖蘇珊·萊伊更是直呼阿爾巴
尼斯為「騙子」，認為當年在大選中堅稱自
己說到做到，「不會改變第三階段減稅政
策」的阿爾巴尼斯是在謊言中贏得大選的。
當然，阿爾巴尼斯對於這一決策有他自己的
理由——這是因為自2019年莫里森立法以
來，全球經濟已經發生了變化。
      此言不虛。過往三年，全球爆發疫情大流
行，出現經濟衰退，出現全球通脹，產生影
響的不是一場戰爭，而是兩場戰爭。阿爾巴
尼斯指出修改減稅方案是為了回應當下澳大
利亞人民所感受到的巨大生活成本壓力，不
得不做出的正確決定以做出相應的改變。吉
姆·查默斯也為政府的新提案進行了辯護，認
為這一方法將行而有效，以同樣多的錢為澳
大利亞中產階級提供他們迫切需要的生活費
用減免。第三階段減稅的一攬子計劃於2019
年由莫里森立法，因此改寫這一計劃繞不開7
月之前的議會批准。也就是說，政府需要獲
得綠黨和中立議員的支持，才能修改此前規
定的減稅措施。根據反對黨目前的態度，其
將反對對第三階段減稅政策的任何修改。
     反對者認為今天不錯, 全球面對通脹問題,
生活成本壓力大, 但政府為何不提出補助或是
其他加徵收大企業的利得稅, 直接把錢交到面

熱���點���專���題

(接第 8 頁)

      減稅從2020年7月開始實施, 把當時的繳
稅層級範圍高, 讓低收入人仕享有更低的稅
率。例如,把19%的繳稅率範圍由$37,000推
高至  $45,000, 及 32.5% 的繳稅範圍從
$90,000改至 $120,000, 是讓低收入及中等
收入人仕減免了稅款。這樣的改動, 對高收人
仕如收入超過$200,000者, 在$180,000收
入後每一元的收入, 仍要繳納45%稅款, 沒有
多大減少。對高收入人仕而言, 這樣的稅制,
並沒有激勵他們要賺更多錢的動力。第三階
段的減稅計劃, 原是給與高收入人仕更多的減
稅優惠。
      具體來說，由於稅級不會根據通貨膨脹自
動調整，這意味著隨著時間的推移，隨著個
人工資的上升，他們的平均稅率也會增加，
也就是加薪導致一個人繳納收入的更大比例

    根據此前聯盟黨的計劃，第三階段將廢除
37% 的稅率，對收入在 4.5萬澳元至 20萬
澳元之間的納稅人實行30%的統一稅率。而
根據工黨調整後的政策方案，從7月1日起，
對於大多數的工作者來說，新的減稅方案要
好於現行規定，特別將擴大第三階段減稅範
圍，此前公佈的第三階段減稅計劃不會為收
入低於4.5萬澳元的人減稅，而最新計劃以確
保「每個人」都將獲得減稅，使低收入者受
益；而收入在20萬澳元及以上的高收入者的
減稅額則將減少近一半。
     具體來說，平均年薪為7.3萬澳元的人每
年獲得的減稅額度將超過1500澳元。年收入
為5萬澳元的人每年將額外獲得929澳元，而
收入為10萬澳元的人每年將獲得2100澳
元。在高收入群體中，年收入為20萬澳元的
人獲得的減稅額將從9075澳元降至4500澳
元。總的來說，收入超過15萬澳元的100萬
澳洲人在擬議的改革中處境更糟，而收入低
於這一數額的人則有更多的減稅。  工黨議員

/ 2020年後實施第一及第二減稅計劃入者

/ 比較現時, 原定及新修訂減稅方案者
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香港正生會事件的啟示

      本月18日，香港警方指控基督教正生會
的董事，挪用為正生書院籌得的4500多萬元
捐款，拘捕四人，通緝三人，包括正生書院
校長陳兆焯、正生會創辦人林希聖。消息一
出，全島震驚。根據公開查冊資料，難以判
斷和分析正生會收到的捐款是否沒用於書院
的營運上；亦難以判斷英國子公司的資產與
籌款的關係。亦有不同聲音稱，此事件是一
場誤會，正生書院校監崔康常接受傳媒訪問
時表示正生會以往是借錢給正生書院營運，
學校目前欠正生會4000萬元，因此需要募
捐，並稱正生書院會繼續營運，不會因為
「被人說閒話」而停運。
      正生書院一向形象陽光, 在香港社會中有
高度認可,被視為對社會貢獻良多, 是基督教
慈善機構中, 得到社會支持較多的一間。今天
政府高調公告事件,令人也擔心是否與中共一
向極力打壓宗教活動有關。

⾵波起因

      根據基督教正生會介紹，基督教正生會創
辦於1985 年，是一間由基督徒營辦之慈善
服務機構，協助濫藥人仕（青少年及成年男
女）戒毒，輔導他們重獲新生。戒毒服務採
取信仰支持個人意志,他們通常是由法庭轉介,
或是親友及社區介紹,自願參加。1998年, 正
生會開設正生書院, 針對在學的青少年戒毒
者, 提供正規教育課程, 讓戒毒者可以藉接受
另類教育方式, 恢復學習並且可以升學, 重新
投入社會。正生書院的學生, 須自願入住在香
港大嶼山與人隔絕的芝麻灣半島地區, 過著簡
樸及由輔導老師高度管理的生活, 進行戒毒及
建立正確人生觀的培訓。期間, 按個人興趣接
受教育。
      在這裡入住的兩年半期間，毒癮青少年不
但可以繼續學習取得學籍，不使課業中斷，
也可以習得一技之長，繼續參加升學會考進
入高中或大學，或是出社會找到一份適合的
工作。大家的共同點，並非全部信仰基督
教，  而是在人生轉折處稍加停頓  、  重心定

/ 香港公民社會徹底淪陷/基督教正生會

位，進而自食其力，以為這些青少年提供一
個重新開始的機會。
      在過往25年, 正生書院除了學生能完成中
學, 更有一些能進入大學, 成為專業人員。亦
有一些在體育及其它訓練中, 取得成績及國際
獎項。因此, 正生書院被社會視為對問題青少
年人, 提供關心及發展契機的機構。
      不過, 一直以來政府不管教育局、社會福
利局、或是戒毒或懲教處, 都未有在經費直接
資助正生會或正生書院。參加者需每月交接
近1萬元的學費及生活費, 成為正生書院的學
生。一直以來, 不少學生是靠申請政府綜援來
繳交部份費用, 而正生會則向外界籌募捐獻來
提供資助金額。不過, 這次向來以做善事為己
任的正生會正因此而陷入了大麻煩。

因投訴⽽檢控

     警方公佈於2023年底接獲舉報，懷疑基
督教正生會涉嫌詐騙，涉款5000萬元。翻查
資料，正生會與正生書院早於2009年就被指
賬目不清，甚至有傳媒指，正生會挪用書院
款項投資海外資產，又指該會在內地經營旅
行社，疑似經營色情娛樂場所。當年廉政公
署介入調查，惟半年後以書面通知正生會正
式終止調查，並無發現貪污違規等情況, 並公
開向正生道歉。
     警方發出拘捕及通輯令後, 即時有不少網
紅表示, 正生會已有2009年的前科, 今次再
犯。然而, 2009年廉政公署的半年調查及公
開道歉, 正正表明不單是找不著足夠證據, 不
進行起訴而已, 因為廉政公署絕不需要因為查
不到證據起訴而道歉, 而是因為令清白者受到
社會質疑而致歉。可以說, 2009年的調查, 正
是對正生書院的肯定。
      此次指控，主要指該會二○二○年以正生
書院財困為由募捐，惟籌得的捐款只有不足
一成撥給正生書院，並將逾五千萬港元捐款
轉移海外，甚至轉至董事私人聯名戶口，因
此指控七名董事涉嫌虛假陳述和串謀詐騙。
     警方的發佈會,卻沒有說明正生書院並非正

生會工作的全部, 並且正生會取得的捐助, 足
夠維持現時因新冠疫情而大幅減少的正生書
院學生數目。因此在進行募捐後, 正生書院已
有足夠經費運作 。 而且正生會亦高調公佈要
在英國推動服務移英港人, 開展分會工作。
      據瞭解，被捕的「正生會」4名男董事包
括李永雄（77歲）、中學校長劉振華（50
歲）、鄭天諾（34歲）和湯德崇（69歲），
被通緝的3名董事包括正生書院校長陳兆焯
（63歲），「正生會」創辦人、曾任正生書
院校監的林希聖（69歲）及退休中學校長陳
友志（62歲）。據瞭解，陳兆焯現身處英
國，林希聖則在美國——這也是他39年來首
次缺席團年飯及家長日，而是選擇透過預製
影片發表講話，呼籲學生「各位平常心，繼
續努力學習就得」，不受正生一事影響。

難以繞開的灰⾊地帶

      事件惹起重大爭議，有網民認為這是政治
迫害，亦有人指摘正生會賬目混亂。俗稱
「88牌」的獲豁免繳稅慈善團體，特別是基
督教機構，或會憂慮將資金轉移海外、開拓
新事工，有機會觸犯法例。曾為若干勞工組
織及慈善團體擔任義務法律顧問的吳健源律
師首先強調，任何88牌組織的事工或財務安
排，都必須按照其成立時提交予稅務局的組
織章程作決定。從現實考量，近年不少港人
移民外地，個別教會、機構或考慮發展海外
事工，支援海外港人信徒，過程中有可能要
將在港募得的資金轉往海外。假如某基督教
機構的章程並未提及海外事工，而在未有修
訂章程下推出相關事工，可能已違反章程，
稅務局有可能取消其免稅資格。
      正生事件的爭議點還在於機構資金流入私
人賬戶，以及籌款目的與捐款實際用途或有
出入。吳健源指出，任何88牌組織訂定章程
時，都必須按稅務局要求，列明不能將利潤
轉至機構會員及董事的個人賬戶，才能可獲
免稅資格。當然，個別董事如因機構出現財
困等理由而提出墊支，  機構可以會議紀錄等

熱���點���專���題

/創始人林希聖在美
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臨困境的國民手中, 或是讓投資者交多一點
稅,減少一點取得的盈利?直接向高收入的人
徵稅, 明顯是藉欺負及欺騙社會中的一少群
人, 來爭取大部份人的認同和支持。
      不過, 新計劃很明顯旨在為面臨生活成本
壓力的中等收入者提供更多支援 ，在不加劇
通脹的情況下為人們提供援助。從另一個角
度看，當經濟形勢發生變化時，改變政策也
不失為一種負責任的做法。畢竟，澳大利亞
以平等為社會核心價值之一，政府的責任向
來也是不讓任何人掉隊。只是限度在哪裡，
由誰來確定，需要厘清，否則如此背棄大選
承諾的事情還會重蹈覆轍，對於維護民眾對
政府的信任度有長遠消極影響。

打了折的信任

      工黨政府正在為修改第三階段減稅計劃進
行遊說活動之際， 財長吉姆·查默斯承諾不會

修改負扣稅政策，這不是工黨考慮過或正在
考慮的事情。但反對黨表示，鑒於工黨違背
公眾信任改動第三階段減稅計劃，這次對負
扣稅的承諾需更明確些。 畢竟，政客維繫在
選民中的可信度就是要言出必行，但目前來
看工黨卻是出爾反爾、背信棄義。難怪自由
黨前座議員泰安（Dan Tehan）希望工黨明
確排除對負扣稅政策進行任何修改的可能
性，畢竟工黨違背之前的承諾修改第三階段
減計劃已辜負了公眾的信任。
      最新發佈的報告《每個人的住房損失》警
告說，負扣稅政策通過減稅來鼓勵人們投資
房產，而這部分稅收原本可以用來建造更多
房屋；如果政府的資助重心不從房產投資者
改成那些被高房價擠出市場的人，住房危機
只會越來越嚴重。而吉姆·查默斯則表示，政
府已經找到了其它方法來減輕住房市場的壓
力，包括鼓勵建造更多的「建成出租」

（Build-to-rent）房屋。
      第三階段減稅計劃修改後，減稅額已經重
新分配，中低收入者獲益更多，而高收入者
獲得的減稅額縮水——這已是司馬昭之心，
路人皆知。畢竟明年又是澳大利亞的大選
年，而工黨此舉無非是要向廣大中低收入選
民示好，無法回避收買人心之嫌。而這種做
法只可能引發反對黨的極大反感和反對。目
前，最大的變數是工黨的修改計劃是否會在
議會得到通過以實現立法；不過工黨卻是勝
率更大，畢竟這一改變也契合綠黨的政治立
場，要求為低收入者提供更多支持，提高免
稅的收入門檻，讓更多低收入者不用交稅。
而從長遠而看，工黨對於初選承諾的違背還
是令選民難免心生疑惑甚至反感，畢竟已經
浸潤在民主世界那麼久的澳洲選民也不是如
此麼好忽悠的，出爾反爾對於信仰樸素簡單
的民眾而言往往是減分項。

熱���點���專���題

正式文書作依據，以報銷方式將資金償還予
該董事。然而，在一般情況下，機構都不應
將資金調撥至非受薪人員的私人賬戶。
      正生書院營運一直依靠「正生會」撥款，
但警方的調查聲稱發現，正生書院涉案期間
的撥款竟然錄得異常下跌 ， 與募捐活動當中
說法有極大出入。不過, 如前面所說, 在這期
間由於疫情及社會變化, 沒有多少青少年學生
入讀正生書院(或許是上了街或是已被指控違
反國安法而被拘捕), 學校開支也同樣大幅減
少。是否正是這些原因 , 令到「正生會」
2020年間收到4,500萬元捐款，撥給正生書
院最終收到的捐款只佔整體捐款數字不足一
成。警方的調查又發現，「正生會」於2020
年至2023年間，部分捐款戶口有超過300次
資金移動，包括轉移至「正生會」旗下10多
個銀行賬戶，以及「正生會」董事及正生書
院校長共同持有的3個私人聯名銀行賬戶，而
該資金移動包括買賣資產，其間沒有向公眾
交代資金匯出詳情。若正生會在英國發展工
作, 大幅轉移資金也變得合情合理。當然過程
是否合法, 自是有待警方調查結果。
     香港警方在開始調查時, 就高調宣佈, 令人
感到今天香港的管治, 已和一向以來公民社會
假設隨非有足夠理由懷疑, 不然任何投訴前都
會有一個無罪的可能性, 並不相同。

審查⽇漸嚴格 政府信號明顯
      正生會的帳目確實有待進一步調查，只是

如今直接拘捕、通緝相關人士，不免風聲鶴
唳——令本就日益噤聲的香港社會擔憂的是
機構將資金轉移海外會 否 惹來觸犯國安法的
危機。作為一個國際城市，香港企業與海外
企業、機構有資金往來屬正常不過的事。會
否觸犯國安法是關乎所做的事情，及其動機
與行為會否危害國家安全，而非關乎錢銀來
往。當然，如果機構希望日後擁有較大的自
主權，還是應該儘量想辦法避免過度依賴政
府資源，而多靠來自教會或信眾的資助。更
何況關於「國家安全」，這條紅線是流動的
──今天可以收緊、有時可以放鬆，完全不
由這些機構控制。與其擔憂自己無法控制的
事，教會和機構倒不如恪守本分，做好自己
分內的事情。
      值得注意的是，香港政府就國安法的實施
已於2021年9月修訂《稅務指南》，如任何
團體支持、推廣或從事不利於國家安全的活
動，稅務局將不再認定其為慈善團體，並會
撤銷根據《稅務條例》第88條給予的豁免繳
稅資格。此時爆出正生會事件，從長遠看無
疑政府進一步加強對慈善團體監管與限制的
信號。自2016年北京出臺《境外非政府組織
（NGO）管理法》後，境外非政府組織在中
國大陸的活動就收到了嚴格限制。早就有分
析人士指，這是一部惡法，令中國大陸公民
社會的生存空間更加狹小。而如今這種勢頭
也已蔓延至香港之際，令香港公民社會的重
構夢想再次遭到粉碎。

     如今在香港的做法與當年在大陸的做法如
出一轍，就是擔心公民社會組織在民間發展
壯大。因為公民社會的發展壯大必然會形成
各種權益組織，這就有可能脫離共產黨的控
制，而且有可能形成獨立的民主黨派。這顯
然是北京方面最不願意看到的局面。因此，
此次拿正生會開刀，就是給其他類似的組織
機構打信號，本來已經入局的更難得到政府
的資金支持，自己想辦法募集資金很大可能
會在財務上被糾，而觀望未入局的企業則因
為政治敏感性而不願意介入，因此香港公民
社會的空間將日漸逼仄，而終將凋零。

宗教活動受到打壓?
     亦有人注意到, 正生會是在2019年後, 首
次在處理與政治相關連的違法動後, 政府關注
宗教及社會服務機構的涉嫌違法活動進行高
調調查。這是不是代表政府對傳統上香港政
府不太管控的宗教及社會團體, 要加強監管的
先兆呢?一直以來中國對任何宗教活動都嚴密
監管, 自97以後, 很多人都關心香港居民是否
仍能維持過往的宗教自由, 及服務社會的自
由。今天正生會事件, 令關心香港社會發展的
人, 都擔心著這可能是政府監管態度改變的開
始。相信隨著正生會案件的後續發展, 或許很
快會有更清晰的結論吧。

(接第 6 頁)

澳洲減稅第三階段之亂局
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華人要支持多元文化嗎?
周偉⽂

植���根���澳���⼤���利���亞 22

移⺠是何等樣⼈

     我們在澳洲的讀者, 差不多必然是第一代
移民, 不管是來自香港、中國、東南亞, 有著
不同的身份,經歷及背景, 但作為移民, 在澳洲
生活, 我們都會遇上不少相同的困難, 遭遇類
似的適應。澳洲是一個吸納移民, 並且由移民
主導的國家, 社會的形成過程, 也與世界各個
國家不同。也因為如此, 「植根澳洲」及「多
元文化」這兩個概念, 更是我們這群主要來自
中國及香港的第一代移民讀者, 要深入認識及
探討的問題。
      我與不少華人一樣, 一直有一個錯誤的信
念, 認為只有中國人或是華人才會離鄉別井,
向世界移民。按照聯合國的統計, 2022年全
世界離開出生國移居他國的人共有2.81億
人。其中印度人是最多移民他國的民族, 有
1800萬人, 其次是墨西哥人, 約有1100萬人,
第三是俄羅斯人, 約有1080萬人, 華人只是第
四大的人口輸出國, 約1000萬人, 第五大的國
民移居外地國家是阿拉伯敍利亞共和國, 約有
800萬人。來自這些國家的移民,都有著不同
的移民理由及方法。也因為如此, 當我們要去
認識及理解移民如何生活時, 就要記得華人移
民在定居國家所面對的問題, 極可能是與其他
的移民群體絕不相同, 而且每一個國家面對新
移民的態度, 也不一樣。
     我們未曾離香港到澳洲定居前, 相信大部
份香港人從未考慮過在香港的社會中, 數十萬
的菲傭、印尼傭、泰傭、或是南亞裔的居民,
其實也都是香港居民, 他們到底是否享有與我
們相同的生活權利? 仔細想一下, 就知道他們
生活受到極大限制, 例如不能隨意轉換工作,
或是醫療要購買保險, 沒有社會保障等。換位
思想, 若今天澳洲政府及社會, 用香港社會對
待數十萬短期家庭傭工的政策來對待在澳洲
的短期勞工居民, 我們會否覺得合理?
     我就想到, 一個國家對待移民的政策, 也反
映著這一個社會的價值, 或是這一個國家, 是
否值得我們長期居住?又或是我們到底是否應
該永久留在這一個國家呢?

移⺠是否⼀定要植根?
      移民或是以不同的社會身份, 來到所移居
的國家生活, 也會影響他們對這國家的態度。
在香港的亞洲家庭傭工, 大多是在賺夠錢後就
回國, 因為她們的家人大都仍留在她們的原居
國家。從一開始, 她們就是臨時居民, 並未打
算生根於香港, 香港社會也不願意她們長期留
在這裏。可以說, 她們就算合資格成為香港的
永久居民, 最後也會選擇「落葉歸根」回到自
己的故鄉, 與家人團聚。

      美國吸納著全球最多的移民, 約5千多萬,
佔美國人口的六分之一左右。其次德國、俄
羅斯、法國及英國都吸納了不少外地移民, 主
要由於這些國家本國人口因為生育率極速下
降, 人口迅速減少, 因而吸納了不少前殖民地
國家居民有關。阿拉伯聯合酋長國及沙特阿
拉伯吸納的移民亦不少, 尤其是阿聯酋, 外地
勞工佔全國人口80%以上, 皆因本國人少而勞
工需求大, 而且國家富有所致。澳洲及加拿大
是另類的移民國家, 實施多元文化政策, 建立
公平的公民社會 , 澳洲移民總數佔人口約
30%, 加上第二代移民亦多, 多元文化人口(即
第一代及父母中有一人為移民的第二代)亦佔
人口一半以上。
      可以說, 美國是全世界人口的大融合, 創
建了獨特的美國文化,每一個人, 都會被視為
創建著今天的美國。也因如此, 定居在美國的
人, 會以那裏為家, 很少回流原居地。德、
法、西班牙、義大利等西歐國家正由歷史傳
統豐富的歐洲國家, 因為人口下降而在轉變之
中。來到這些歐洲國家的移民, 以有色人種佔
多, 他們生活在富裕的社會中, 並沒有太多人
願意回到原來的國家生活。俄羅斯因為蘇聯
解體,令到周邊的加盟國家人口也進入了俄羅
斯,由於政治的改變,情況較為複雜。而阿聯酋
及沙特阿拉伯社會則由少數享有眾多居民權
益國民及發展機會不多的外地勞工所組成, 有
一點像香港華人組成的社會加上大量短期居
留人口生活的情況。對這些短期勞工來說, 他
們根本沒有植根當地的可能。

澳洲多元⽂化互相融⼊

       澳洲的情況最獨特, 澳洲土地極廣闊,澳
洲人獨自在太平洋生活, 離開前宗主國英國極
之遙遠。由於一直人口稀少, 因此在近代開放
移民配額, 吸納來自全球的移民後, 在過往
三、四十年之間形成一個多元文化主導的西
方民主社會。再加上這些日子, 科技及航空交
通急速發展, 加快了澳洲與世界各國的聯絡,
推動全球化發展。這令到來自不同國籍族群
的澳洲移民, 一方面可以融入澳洲社會, 同時
又能繼續連結及關心原居地朋友,繼續原來的
生活文化及社會關係。
      那麼, 移民澳洲的第一代, 他們喜歡多元
文化澳洲嗎?
      從我所接觸的不同族裔移民, 他們大多認
同澳洲社會, 有較多機會給他們發展, 並且嚮
往在這裏的自由生活及豐富, 因此都大多不願
回到較為生活條件較差的原居地。而且他們
也發現澳洲社會對不同文化的寬容, 令他們對
能繼續原來的生活文化有較大空間, 也因此大        

多支持澳洲走向成為多元社會。亦因為這些
人佔澳洲人口比例極高, 所以往往執政的政府
及盼望能上台執政的政黨, 至少在公開的政策
中, 會大力支持澳洲社會發展成為多元文化。
      今天, 認為澳洲要重新回到西方英式文化
的澳洲人並不多, 但不少移民也不願意澳洲變
成像亞洲國家中的強權管治及不公平的社
會。也因如此, 多元文化能並全漸漸成為了澳
洲平等社會的同義詞。社會接納多元文化, 就
表示人人不管來自哪個地方, 都要受到尊重,
這正是社會平等的基本柱石。
      不過, 移民澳洲的不同社群, 互相融入, 仍
處於未曾起步的狀態。華人很少會參加猶太
人的文化活動, 義大利人也不會與華人一起慶
祝農曆新年, 澳洲西人極少參加中國的書畫展
覽, 而華人參與印度人慶祝燈節活動亦絕無僅
有。可以說, 現時澳洲社會的共識是, 每一個
民族都有保留自己文化在社會的權利, 沒還未
發展至推動互相交流, 互相欣賞、學習及融入
的階段。

華⼈⽂化扮演重要⻆⾊

     雖然來自不同地區的華人, 各自有不同的
生活習慣及對政治的看法, 但今天華人仍是最
大的多元文化族群, 並且有著相同的歷史及文
化的根。更有趣的是直到上世紀70年代, 在
東南亞生活的華人多把自己看成為在當地文
化較高的僑居者, 因此不少人來到澳洲後仍重
視中華文化。 所以就算今天每年的印度移民
人數已多於華人移民, 但在澳洲社會中, 對華
人文化的尊重及興趣, 仍遠高於其他族裔。
      中國在之前的30 多年經濟起飛, 而澳洲
經濟發展極度倚賴中國, 導致了澳洲社會對認
識中國及中華文化有著更大的興趣。直至中
國展開戰狼外交前, 澳洲人大多對華人友善及
尊重華人文化。雖然今天中澳關係緊張及中
國與西方國家在各方面競爭劇烈,但不少澳洲
人對華人文化的重視, 興趣仍不減。
      移民澳洲的華人, 在這大前題下, 值得我
們去思想, 如何把我們文化的美好一面, 向澳
洲人介紹, 讓他們有更深的體會, 也向其他族
裔移民推廣。只有這樣, 華人才能在澳洲的未
來, 有著更大的影響。因為我們作為移民的優
勢, 並不只在於我們具備資金、學歷、技術,
而是我們過去所建立的關係、成就、經驗, 都
得到認同。我們與典型澳洲不同的, 就是我們
的文化, 在我們植根在澳洲的同時, 把我們的
傳統文化美善部份, 加進澳洲多元文化之中,
我相信會是給我們最大發展的機會。
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縱橫天下 45 李加速 — 楊聯興 —

     踏入2024年不久，香港特區政府施政又

傳來不利消息。原鐵定於本年4月1 日實施的
都市固體廢物收費(又名垃圾徵費)計劃將押後
至本年8月1日落實生效。這條例出現出閘脫
腳已非首次。特區政府早於2021年8月通過

的《2021年廢物處置（都市固體廢物收費）
（修訂）條例》，條例中列明垃圾收費以

「按袋模式」及「按重模式」收費。但直至

去年才宣佈於2023年底實施，惟因考慮各項
因素有可能引致初期運作混亂，遂宣佈延遲

至2024年4月1 日才實行。
     當香港政府公佈2024年4月實行後，爭議
之聲絡繹不絕；其中包括垃圾的分類、垃圾

袋的費用、垃圾袋的堅韌程度、家居大型垃

圾的棄置方法、逃避徵費的「奇招」、三無

大廈的垃圾徵費方法、清潔工人或需承擔的

法律責任、及相關政策亦有可能引發商店及

食店結業潮等。這些問題明顯地反映了大部

份市民未能掌握及了解計劃的內容，亦正正

是政府的解說不足及輕視此牽涉全港市民的

條例在執行上的困難。再加上香港特區政府

本身缺乏對廢物分類、廢物回收及減廢的設

備及工作的種種配套準備，包括廢物分類及

回收等設施在社區及大廈並未普及、回收箱

經常爆滿卻無人處理。以往亦有不少傳媒

「踢爆」政府的外判商把廢物分類及回收箱

的垃圾直接送往堆填區而非作回收循環之

用。在如此背景及現屆特區政府的人才領導

下，這條條例可順利出台的機會是零。

     阿谷：「唉，想不到我一世英明，去到花
甲之年竟然要向人請教如何掉垃圾，我究竟

做錯了甚麼事？」

    表弟：「阿谷，你住在半山區也有掉垃圾

的煩惱，難為那些住在三無大廈(註：即沒有
業主立案法團（法團）、沒有任何居民組織

及沒有管理公司的大廈)的市民或獨居長者。
根據環保署長徐浩光接受報章訪問稱，『市

民要樹立守法意識 ， 清不清楚好多時候是看
        

你自己想不想弄清楚，如果你想不清楚，幾

時都是不清楚』。如果阿谷你現在仍搞不清

楚，那就是你的問題了。」

      阿谷：「難怪特區政府要搶人才。這位徐
浩光署長如此無恥的說話也說得出，證明政

府內真的欠缺人才。難道表弟你可以對學生

說，『如果你想不學懂，幾時都是不學

懂』？香港經濟未見起色，市民生活壓力不

少；現在又要增加多一項支出，一個不小心

違反條例又要罰款又要拉又要鎖；還要聽這

些官員對市民的刻薄說話。或者徐署長忘記

了他是公務員，花的是納稅人的錢。我非常

同意謝偉俊議員所言，『執法人員近期高調

和高壓執法，包括繽紛贈興日夜抄牌、便衣

人員打擊亂過馬路市民、車輪戰打撃書店和

工廈食堂等，當局施政作風親無納稅『小紅

書』帳戶，遠真正納稅的香港人』。看來我

都要開個小紅書帳戶表達我對垃圾徵費條例

的意見。」

      我：「阿谷，你態度如此強硬，挑撥中港
矛盾，小心會令人聯想到2019年所謂『黑

暴』時的『軟對抗』和『反動力量』，國安

找上門時你就『頭痕』。」

      阿谷：「阿興，你知道早前有位類似『維
園阿伯』的男子在小紅書上載一段短片，聲

稱政府指定的綠色環保袋『一掹已經穿

咗』。其後環保署『嚴厲譴責抹黑指定袋質

量的假消息，指網上流傳的短片聲稱環境保

護署的指定垃圾袋非常容易破爛，有關言論

全屬詆毀污蔑』，又指會將懷疑有刑事成分

的個案，轉交警方作跟進調查。事件發酵了

近一個星期後，有傳媒向警方查詢，方知原

來環保署根本沒有報警。我就知道現在是

『大小治港』 - 大公報及小紅書治港。所以

我應盡快開一個小紅書帳戶。」

      表弟：「一條牽涉幾百萬layman - 大部
分香港市民對這條例的執行細節都是門外漢

– 的條例  ， 政府既只選擇向部分持分者作解

說，又沒有實行 “Start small” 的概念，再加
上如環境保護署助理署長（都市固體廢物收

費）胡勁欣的『地拖棍應鋸斷後放入收費垃

圾袋』等欠缺常識及同理心的言論，最終換

來堅定藍營人士及面書專頁向政府發炮開

火，與及要延遲推行這條垃圾徵費條例。你

對現屆政府還有甚麼期望？」

      我：「當然有期望啦！現屆特區政府『好
學唔學』，學人搞所謂『戰狼外交』，這些

『搬起石頭砸自己的腳』的笑話定必陸續有

來。基本法23條立法將於1月30日至2月28
日展開諮詢。行政長官李家超表示『2003年
23條立法失敗，可能是香港人太君子，唔知

世途險惡，唔知豺狼當道，亦唔知道世界咁

多小人，咁多國家其實對香港呢個大肥豬肉

虎視眈眈』。這個世界當然是小人豺狼當道

啦，香港那8千多億的財政儲備，雖然不夠恒
大『找數』，但對於一些被西方國家制裁的

政權來說，始終都是一塊大肥豬肉。他又

說，『政府將加強『應變反駁隊』，針對來

自敵對勢力網上文宣』。所謂『應變反駁

隊』，即是將網上『五毛』正名化。在一個

有思想、言論及出版自由的文明地方，真理

是愈辯愈明，而不是愈反駁愈明。如果敵對

勢力在網上及放與23條立法有關的錯誤資

訊，政府只需澄清便可，而非反駁。究竟是

那種人喜歡四處『鬧交』以宣示自己比其人

優勝？這些埋藏在深心處的自卑而轉化成自

大的行為，結果導致了英國鋼琴家『Dr K』
Brendan Kavanagh 在 St. Pancras
International Station 公共演奏時與『小

粉紅』發生衝突的事件，把一些潛藏英國的

進行統戰及滲透工作的冷雪年、張寧、劉夢

穎的身份，與及他們與遭英國軍情五處點名

的李貞駒（Christine Lee）一併揭露出來。
這不就是『搬起石頭砸自己的腳』的例證

嗎？李家超加速師，加油呀！」
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 另類世界 — 陳浩琛 —

     太平紳士* (Justice of the Peace) 是澳

洲政府對為社會作出貢獻的人士頒予的一項

名譽頭銜^。本地太平紳士協會的平均年齡是
60歲，我自忖還算見過世面，廿多年前加入

這個協會的時候卻立刻降級為“晚輩”了。該會

的每次活動都帶給我嶄新的體驗和經歷，可

知“活到老，學到老”這句話不假。

      記得有一次活動，我們一行11人參觀了

墨爾本羈留所。羈留所是犯人的臨時拘留中

心，位於墨爾本市區William街與Lonsdale
街交界的法院大樓的底層和地庫。大門一點

也不顯眼，但這裏的保安措施卻相當嚴密。

所有手機和攝影機均不准攜帶入內，更不用

說任何武器了。

     所長傑克熱情地招呼我們，他是此行

的“導遊”。傑克身長6呎，體型健碩。據他

說，他和同事們有時需要全身武裝，戴上頭

盔和面具，去阻止所內的暴力事件發生。每

次傑克穿上這套行頭都顯得英明神武，犯人

（確切一點說，應該是犯罪嫌疑人）看了不

戰自降，所以很少真正需要用到武力。

      羈留所的運作以前歸警務處負責。多年前
外判出去，給私人保安公司承包了。這個做

法的好處是可以 有效地運用警力。傑克本

身也是這間保安公司的員工，他在羈留所裏

可以執行相當於一名警官的職權。

      傑克告訴我們，除了一般犯人外，羈留所
也收押受保護的犯人（如某些強姦犯）。為

避免其他犯人對其襲擊，犯人會在陪同下，

從秘密的保安通道直接抵達樓上的法庭，聆

聽判決。

      由於墨爾本監獄經常人滿，先澄清一下並
不是墨爾本的犯罪率偏高，主因是監獄數量

偏低而已。犯人在裁決後也不一定能即刻入

獄，羈留所就成了他們的中轉站。有時可能

要在此住28天才得以轉進監獄，不過大部份

人只需呆上幾個小時至幾天不等。

     傑克在羈留所已經工作6年了。在他的經

驗中，認為男犯人雖然攻擊性較大，但比女

犯人要容易管理。女囚犯兇悍起來是相當厲

害的。他曾經接收過一名服了藥物，不太清

醒的女犯， 她身上藏有一把小刀， 結果她就

以此為武器，搞到職員們要武裝上陣才把事

情解決。

      犯人由警車押送至羈留所後，就被分配到
不同的囚室。分配前先要進入一間脫衣搜身

的房間。澳洲的法律比較民主及保護人權，

在犯人意志不完全清醒的情況下，是不可以

做這項脫衣搜查的。所以才會出現前面所說

的女犯人藏刀事件。搜身室為保護犯人和羈

留所的職員，設有錄影設備，錄影帶只允許

有限的幾個人必要時查看。

      傑克帶我們參觀囚室。這是一個冷冰冰，
全部密封的小房間。四壁皆空外，僅有2至3
張離地面2呎的水泥平臺，權充作床。另有一
個無廁板的金屬坐廁和一個盥洗盆。所有這

些器具都沒有可拆卸的部份，以防犯人用來

傷害自己的身體或作為武器進行攻擊。通常

一個房間關押1至3名犯人，房內安裝了24小
時的監控閉路電視。主控制室內有約20臺電

視螢幕，播放著每一間囚室的情況。儘管如

此周密，整個羈留所仍有幾個盲點，是閉路

電視拍攝不到的。曾經有犯人受欺淩的情形

出現在盲點的位置，要過二十幾三十分鐘才

被人發現。

     另有一間囚室特別提供給有自殺或自殘傾
向的犯人。裏面無論牆或地面都鋪了薄薄的

護墊。犯人進入囚室前要換上特製的帆布衣

服。去廁所要按鈴叫職員帶路。這使犯人基

本上沒有機會傷害自己。

     看完囚室我們來到犯人的廣場。所謂廣場
只是一個更大的密封空間，可以容納較多的

犯人，讓他們能自由走動而已。犯人在這裏

可以吸煙，令其舒緩情緒，易於管理。廣場

上有一部電視機，我們其中一人發問：“通常

在電視選臺時會是甚麽情形？”跟我料想中的

一樣，傑克說通常塊頭 大的犯人決定選看

甚麽臺。

      羈留所中有一處是給 Bail Justice (BJ) 辦
公的。BJ同太平紳士一樣是政府頒授的名譽

職銜，不過許可權不同，BJ有權決定犯人可

否被保釋。同行的太平紳士中亦有人身兼BJ
之職，他們進出羈留所已是家常便飯了。

     傑克說，救世軍 (Salvation Army)  幫了

羈留所很多忙。他們為犯人提供各種服務，

如乾淨的替換衣服（這裏的犯人還不需穿囚

衣），甚至幫他們聯絡家人。

     難纏的是吸毒和濫用藥品的囚犯。羈留

所不會給這類犯人提供毛毯，希望寒冷的氣

溫能令他們快點清醒。所以亦會把他們分配

到較冷的囚室。

     有些犯人已經是慣犯了，彼此面孔都很熟
悉。這些人隔一段時間就會進一次羈留所，

到後來他們跟傑克都成了老相識，見面時還

會互相問候家中各人安好。“有時候為他們感

到遺憾。”傑克說。生活在澳洲這樣富裕的社

會裏，基於貧窮或饑餓而犯罪可謂絕無僅

有。唯一的理由也許是他們對道德和羞恥感

缺乏應有的認知。這不知是否證實了荀子

的“人性本惡”論呢？

     問到傑克本人對這份工作的感受？他說無
論甚麽職業都有壓力，他這份亦然。因此每

個人都一定要有自己舒緩工作壓力的方

法。“而我的方法”，他摸著微隆的肚子

說，“就是燒幾道好菜犒勞自己。”

      整個參觀過程中亦不乏趣事，其一是我發
現羈留所裏有許多紅白藍膠袋，這一中國特

產在澳洲的使用率非常高，足以證明中國產

品“征服”了全世界。

     此外我還不時聞到一股似麝香又如檀香的
氣味。剛想問傑克，就想起身畔站著一位印

度籍的太平紳士。這種在中國廟宇裏 熟悉

的香氣，固然是來自我的同伴了。澳洲是多

元文化國家，太平紳士的“多元化”亦可見一

斑。

      離開羈留所時感觸頗深。對我們這群養尊
處優的人來說，那是一個截然不同的，令人

不堪忍受的世界。冰冷、封閉、沒有自由、

沒有尊嚴、24小時做任何事都受人監控。同

行的幾位女士在好幾處都忍不住發出歎息：

生活在這裏一定會發瘋。但看看那些犯人卻

處之泰然。人的忍受極限真的不可小覷，但

許多時候我們並非別無選擇。成其高貴或者

低賤，只在一念之間。要過怎樣的一種生

活，就看每個人自己的選擇了。

�����*注：早在1195年，英國獅⼼王�(Lionheart)�李察⼀世授予他的武⼠�(Knight)�在偏遠地區的執法權⼒，稱他們為和平的守護者�(Keeper�of�the

Peace)。直⾄1361年，愛德華三世�(Edward�III)�正名為和平的法官�(Justice�of�the�Peace)，並給予其正式的法律地位，可以⾏使⾮嚴重罪案的裁

判權。JP�這個傳統就⼀直沿⽤於所有⼤英聯邦國家和屬地⾄今。不過現在的功能就改變了很多。

�����^我們從2006年開始在Glen�Waverley�警署提供宣誓、認証等免費服務，⼗多年來⼀共處理了近70萬份不同性貭的⽂件。我的當值時間是每週四

12-2pm。
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⾼⾼興興吃盆菜過⿓年

/ 12年前元朗山廈村慶祝
太平清蘸盛況

/ 兩日筵開七百餘席,人山人海  

/ 高高興興吃盆菜

     「一年伊始，萬象更新」，兔去龍來， 我
們生活在澳洲，在這裏過農曆新年，團年飯
不可或缺，大家有沒有打算藉這個中國人
重視的節日，計劃一家人齊齊整整，高高興
興出外吃餐勁的團圓飯呢? 如有，那麼在疫
情後，百物騰貴，一席團年飯可不便宜，能
否吃得較經濟又不失禮的，我認為是盆菜
啦！
      在繼續寫下去前，新年流流，又怎能不先
向各位讀者拜年，肥b僅藉這小框框恭祝大家
身體健康、心想事成!
      回歸正題，看過很多中餐館的賀年套餐，
如果吃龍蝦魚翅的十人席，動輒過千，而在
新春期間，大部份餐館不能點散餐，這是避
免廚房應付不來，況且過年是餐館每年 旺
的日子，這是在所難免。
     近年，很多餐館在過年都會推出盆菜，除
了豐儉由人外，一個盆菜包含很多食材，由
上吃下去，不單烹調程序簡化，而且亦節省
頻繁換碟換碗細節。另外，亦可外賣回家，
經濟實惠。一般盆菜傳統用料製成後，就一
層一層的疊置盤中 ， 下層者為易吸收餚汁

之物料如蘿蔔、門鱔乾、豬皮、枝竹等，中
層為豬肉，上數層則為雞、鴨、蝦、蠔豉、
帶子等。吃時一層一層的往下吃，既衛生，
又有次序。而隨著時代變遷，現時不少盆菜
更會有花膠、大蝦，甚至鮑魚等名貴海鮮。
吃盆菜是大家圍著盆菜，起筷吃(現用公筷)，
有團圓景象，或一團和氣，故亦成為賀年傳
統菜。
      說起盆菜，眾所周知，是香港新界圍村原
居民的傳統食物，已有數百年的歷史。
      相傳南宋末年，元朝軍隊南下，宋帝昺南
逃避難。當他們路經香港新界錦田一帶的圍
村時，得到村民盛情款待。但在倉猝間，村
民找不到足夠的器皿盛載食物，只好使用大
木盆將菜餚放在一起，發展成盆菜。從此之
後，每逢大時大節，村民都會享用盆菜。
     12年前，剛好亦是龍年，肥b老友記─
《香港點心》老闆財哥在香港的鄉下山廈
村，適逢元朗山廈村十年一度太平清醮，為
期五天，有舞獅、有神工戲，節目多姿多
采，當然還有盛大的盆菜宴，兩日共筵開逾
七百席，盛況堪稱空前。肥b有幸列席，印象  

深刻! 
    墨爾本很多中餐館在過年都會推出盆菜
宴，而肥b今年計劃於年初一在《常歡笑》吃
盆菜，而大廚常哥表示，他們亦有四人新年
套餐供應，歡迎預訂!
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     安德魯斯和華⼈搭檔⼀直對他們

新企業的性質守⼝如瓶，然⽽，他

們在擔任公職期間建⽴的聯繫無疑

將構成他們業務中最有利可圖的部

分。 雖然這樣的發展,已成為前政客

經常⾛的⼀條路，但當透過公職獲

得的聯繫和資訊後來被⽤於私⼈領

域的個⼈利益時，誠信問題仍然存

在。  在新冠疫情爆發的最初幾個

⽉，安德魯斯政府和莫⾥森政府之

間劍拔弩張的關係也達到頂峰。 如

今，兩⼈紛紛下海，莫⾥森更偏向

美國，包括關於奧庫斯聯盟確保核

動⼒潛艇安全的「偉⼤遺產」，也

跟其作為總理期間的⼯作紛紛相

關。 也許，這就是⼀個縮影，政壇

⼈物透過權⼒建⽴的關係為⾃⼰退

休後做好安排。不過這豈不也是⼀

個很⾃然的結果, ⺠主社會只需要確

保有⾜夠的冷靜期及監管,⼈⺠基本

上都會接受。 
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     1月29日，香港法院向中國
恆大集團下達了清盤令。 在當
天的香港股市上，中國恆大、
恆大企業、恆大物業等均被停
牌。 有消息顯示，恆大管理階
層也將受此影響，面臨更多人
事更替。
     回顧恆大債務危機，自2022
年6月恆大債權人向香港法院提
請清盤以來，恆大集團為爭取
重組方案獲準，曾經八次申請
清盤聆訊延期；去年三月，恆
大公佈境外債務重組初步  方
案，但隨著以許家印為首的恆
大高層紛紛被中國警方採取強
制措施，相關重組方案也戛然
而止。
    上述清盤令一出，恆大在香
港上市的股票週一暴跌超過兩
成後，被迫暫停交易。
    目前從港股市場的反應來
看，恆大被清盤對金融市場衝
擊不大。 雖然恒大業務龐大, 衝

香港高等法院對
恆大發出清盤令

同     路     點     評

      ⾹港法院最終裁定恆⼤清盤，背

後獲得了北京的⽀持。 中國當局意

識到，恆⼤暴露的問題已經無法再

拖延下去了。 恆⼤危機已經經過幾

年了，等於說法院⽀持它，還給它

機會重組，現在恆⼤已經完全無望

了。 恆⼤的違約影響波及中國整體

經濟和⾦融局勢。 ⾃恆⼤爆出違約

醜聞後，中國房地產產業隨即顯現

流動性危機。 房地產項⽬連帶著47

個產業，包括銀⾏，可能成為壓倒

中國經濟的最後⼀根稻草。 中國當

局曾經要求恆⼤將「保交⼤樓」作

為處理海外投資者的更優先事項, 不

過如何能做得到, 卻是不得⽽知。如

果處理恆⼤資產中再出現⻑官意志

的影響或其它1醜聞，可能對投資⼈

的信⼼會再有打擊, 結果更難預測。

擊極大，但都因為事件拉鋸多時,
從香港股市上看，似乎恆大破產清
算的負面消息已經被充分吸收了。
當天恆生指數還上漲了不到一個
點。
      美國《華爾街日報》引述知情
人士透露，恆大集團的債權人在過
去的周末仍在積極推進重整方案，
但 終並未就此達成協議。 香港
高等法院法官陳靜芬（Linda 

Chan）表示，自去年底恆大獲準
延期清盤聆訊以提出新的重組協
議，但直至今日尚未兌現任何切實
可行的措施。 以現在的情況，應
該是法庭要說到此為止的時候了。
     恆大集團推進境外債務重組迄
今已兩年有餘，然而由於中國房地
產業銷售狀況不如預期，恆大的財
務危機仍在持續惡化。

     前總理莫里森宣佈將於2月
底退出國會，引發庫克選區席
次補選。
     莫里森在社群媒體上發表聲
明稱，他決定「在全球企業領
域接受新的挑戰，並花更多時
間陪伴家人」。 「透過提前通
知我打算在二月底離開議會，
這將使我的政黨有足夠的時間
來選擇一位優秀的新候選人，
我知道他將為我們的社區做
好的事情，並為工作帶來新的
活力和承諾」他在臉書上發文
說。莫里森打算加入一系列全
球戰略諮詢職位和私人機構董
事會，重點關注美國和印度太
平洋地區，涉及國防和國防初
創企業融資等領域。雖然 這些
職位大多數會設在華盛頓，但
莫里森在臉書上表示，他打算
仍留在澳洲。他說他期待「與
家人和朋友一起享受郡的當地
生活以及地平線的教會社
區」。
     維州前工黨州長安德魯斯

莫里森和安德魯斯下海
同     路     點     評

(Daniel Andrews) 已經開啟他的
後政治生涯，他在上周成立了兩家
公司，其中一家與他前任高級政治
顧問梅烝 (Marty Mei)一位澳洲華
裔商人有關。
    據報導，安德魯斯註冊了
Glencairn Street Pty Ltd 和
Wedgetail Partners Pty Ltd，
這兩家公司都設在St Kilda Rd的
一棟辦公大樓裡。  Glencairn
Street 於 17日註冊，安德魯斯是

該公司唯一的董事、秘書和股東。
Wedgetail Partners於 18日註
冊，安德魯斯被列為唯一的董事和
秘書。 在Wedgetail的10股股票
中，Glencairn Street持有9股。
     梅烝在擔任州長顧問期間一直
為安德魯斯工作， 重要的是在起
草維州政府的「一帶一路」倡議協
議期間為安德魯斯提供建議，該協
議後來被時任總理莫里森撕毀 。



同���路���點���評

SAMEWAY   ISSUE 698   P. 16      02.02.2024                      

      在華盛頓和北京爭奪太平
洋影響⼒的過程中，巴布亞新

畿內亞這個太平洋最⼤的島國

先前曾表⽰，澳洲和美國是其

安全夥伴，⽽中國是重要的經

濟夥伴, 現階段巴僅在經濟和
貿易層⾯與中國打交道。  按
道理巴應該與美國及澳洲就安

全及警務援助提出討論, 現時,
巴向最⼤的貿易夥伴中國推出

商議, 令⼈相信是否巴政府已
改變原先的⽴場。若這是中國

主動提出安全⽅⾯協助的討

論 , 還可以理解 , 但巴國的回
應, 卻是值得令⼈關注。對澳
洲政府來說, 這也與這地區的
安全及和平狀態有關, 不容忽
視。

  在 聯 合 國 國 際 法 院

(International Court of
Justice, ICJ)命令以色列採取一切

措施防止加薩地區種族滅絕之後，

澳洲被敦促重新考慮對以色列政府

的支持。

     多個澳洲人道組織對此裁決表

示歡迎，綠黨呼籲阿爾巴尼斯政府

對以色列總理實施制裁 包括內塔尼
亞胡總理及其內閣成員，覆蓋包括

金融制裁和旅行禁令。 綠黨也敦促
政府在國際法院支持南非的案件。

     要求以色列「在其權力範圍內

採取一切措施」停止違反種族滅絕

公約殺害巴勒斯坦人的命令，比許

多國際法專家和南非總統的預測走

得更遠。

     澳洲作為《種族滅絕公約》
的締約國也負有法律義務，這

意味著它確實需要審查其與以

⾊列國的所有經濟、政治和軍

事關係。 法院裁定以⾊列採取
⾏動防⽌種族滅絕⾏為，包括

其⾃⼰的軍隊實施的種族滅絕

⾏為，防⽌和懲罰煽動種族滅

絕的⾏為，並採取措施改善加

薩的⼈道主義局勢。 但是，以
⾊列沒有停⽌攻擊加沙，⼀切

還是照舊。國際法院在國家未

能履⾏裁決時, 並沒有⼒量去
執⾏命令, 只能靠聯合國的其
他成員國對觸犯法律的國家進

⾏制裁, 因此澳洲政府的決定
和態度, 也反映了西⽅國家對
法院菗決的⽀持。

     目前，電動車（EV）成為世界

汽車發展的趨勢。 在澳大利亞，路
上奔馳的電動車越來越多。電動車

中最多人談論的是Tesla 及傳統車

廠發展的品牌外, 但來自中國的品

牌, 也成了熱話。
     報導澳洲汽車產業的記者邁克·
科斯特洛（Mike Costello）接受

澳洲廣播公司全國廣播電台（ABC
RN）採訪時表示，特斯拉、沃爾

沃（Volvo）以及寶馬都向澳洲出

口了電動車，但只佔據了一小部分

市場。 事實上，在澳洲銷售的電動
車中，約85%都是中國品牌。不少
人相信價格是顧客選擇的最重要考

慮。

      成本問題是影響電動車推廣的

重要因素，但對中國車企來說這似

乎不是什麼障礙。

中國電動車在澳洲
發展迅猛

同     路     點     評
     ⽬前，歐洲的汽⾞製造商在

供應鏈⽅⾯陷⼊困境，中國⾞

企⽐亞迪則邁步向前，⽇前取

代特斯拉成為世界⽣產規模最

⼤的電動⾞製造商。 雖然有⼈

嘲笑中國產電動⾞的質量，但

回顧幾⼗年前，⽇本和韓國的

等⾞企也經歷了類似的遭遇。

不過，中國⾞企提升產品品質

的速度很快，⽣產的汽⾞從數

年前⼈們遠離的垃圾成為了媲

美⽼品牌的產品。這兩三年來,

電動⾞的充電裝置⼤量增加 ,

不少⼈相相澳洲很快會進⼊電

動⾞時代。那時, 澳洲的汽⾞

巿場組合, 相信會和今天⼤⼤

不同吧。

     據兩名西方安全官員和一名知

情人士透露，美國政府近幾個月發

起了一項行動，打擊無孔不入的中

國駭客行動。 據介紹，華盛頓的這
項行動成功癱瘓了這個侵入數千台

網路存取設備的駭客行動。

      消息人士告訴路透社，美國司

法部（Justice Department）和

聯邦調查局（FBI）尋求並獲得了

法律授權，遠端癱瘓了中國駭客的

活動。

     拜登政府越來越關注駭客攻

擊，不僅是因為他擔心一些國家可

能試圖擾亂今年11月份的美國大

選，還因為駭客使用勒索軟體在

2023年對美國企業造成嚴重損

失。對一個政府或是社會進行網絡

攻擊, 現時已被視為戰爭行為一部

份,美國的行動相信也是這方面實力
發展的開始。

美國癱瘓了針對關鍵基
礎設施的中國駭客網絡

同     路     點     評

   「伏特颱⾵」的作⽤是控制
世界各地⼤量易受攻擊的數位

設備，例如路由器、數據機

（modems），甚⾄是接⼊
互聯網的安全攝像頭，以隱藏

後續的對更敏感⽬標的下游攻

擊。 此類駭客⾏動能讓中國
遠端破壞印太地區的重要設

施，這些設施以某種形式⽀援

或服務美國軍事⾏動。 中國
認為對中國的駭客指控是五眼

聯盟國家採取的「集體假訊息

⾏動」。訊息、錯誤訊息、虛

假 訊 息 (Information,
Misinformation 及

Disinformation)現時已被列
⼊國家安全要⾯對的情況, 相
信西⽅國家會不斷增加這⽅⾯

的能⼒吧。

    數週前巴布亞新畿內亞

（PNG）首都莫爾茲比港（Port
Moresby）發生騷亂，造成至少

22人死亡，大型零售商店遭到燒毀
及搶劫。 幾週後，巴布亞新畿內亞
外交部長賈斯汀·特卡琴科（Justin
Tkachenko）表示，巴新正在與

中國就潛在的安全和警務協議進行

初步談判。

     特卡琴科29日表示，中國去年

九月與巴新接洽，願意為其警察部

隊提供訓練、設備和監控技術的援

助。 談判在上週繼續進行。
     他補充說，巴新將評估中國提

供的安全和警務援助是否與澳洲和

美國已經提供的援助重複。

中巴就警務安全合作
進行初步會談

同     路     點     評

澳洲重新考慮
對以色列的支持

同     路     點     評
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      親台灣的圖⽡盧總理卡烏

塞亞·納塔諾如果下台可能會

使這個太平洋⼩國重新評估與

中國和台灣的關係。 圖⽡盧

與澳洲簽署了⼀項全⾯的安全

和移⺠協議，授權坎培拉審查

圖⽡盧與其他國家的安全關

係，包括港⼝和電信項⽬，作

為提供國防保障的交換條件。

雖然，該協議被認為侵犯了圖

⽡盧的主權，但想像新政府仍

然會保留該協議。要求⼀個極

⼩的國家, 能像⼤國⼀般在⾃

⼰主權範圍內, 都能⾃主, 其實

是⼀種不現實的想法。
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     26和27號，中國外交部長王毅
與美國國家安全顧問傑克‧沙利文

在曼谷舉行了坦率的會談。 會談

中，雙方表示將繼續保持溝通，其

中王毅特別強調了「台獨」對中美

關係構成的最大風險。

     去年11月中旬，美國總統拜登

和中國國家主席習近平在舊金山亞

太經濟合作組織（APEC）峰會期

間舉行了雙邊會面。

     中美兩國在2023年開局不順，
但在下半年會晤次數增多，意圖在

2024年美國總統大選前以及2024
年5月20日台灣總統交接之前，努

力穩定中美之間的雙邊關係。

      在中美關係逐漸改善的背

景下，中國經濟⾯臨的挑戰可

能會抑制北京增強與華盛頓競

爭的動機。 台海和平穩定⾯臨

的最⼤⾵險是「台獨」，中美

關係⾯臨的最⼤挑戰也是「台

獨」。 妥善處理中美關係中的

重⼤敏感問題才是雙⽅真正的

關鍵。 ⽽保持有效的聯繫和溝

通才能做到這⼀點。 另外，儘

管美國和中國存在競爭，但兩

國都需要防⽌競爭演變成衝突

或對抗。

      黑色素瘤領導專家喬治娜·
朗（Georgina Long）和理查
德 · 斯 科 萊 爾 （ Richard
Scolyer）被評為2024澳大利
亞年度人物。 朗和斯科萊爾是
澳洲黑色素瘤研究所聯合主
任，兩人因開發出治療黑色素
瘤的免疫療法挽救了成千上萬
人的生命。
      澳洲總理在坎培拉國家植物
園舉行的儀式上公佈了2024澳
洲年度人物。
     阿爾巴尼斯表示，澳洲日對
所有澳洲人來說都是一個值得
深思的重要日子。
   「我們的國慶日讓我們有機會
做的不僅僅是感恩，我們暫停
下來，反思我們作為一個國
家、作為一個民族所取得的一
切成就，我們所創造和建設的
一切，透過我們歷史上的起伏
學 到的一切。我們共同面對的
挑戰，我們共同抓住的機遇，
我們共同經歷的考驗，我們共
同展望的未來。」

年度澳洲人獎揭曉
同     路     點     評

      ⾝為教師、語⾔學家、同社區領
袖 的 尤 努 平 古 （ Yalmay
Yunupinu）獲頒年度傑出⻑者，奧
運泳將⿆基恩（Emma McKeon）
獲頒年度傑出澳洲⻘年，艾略特

（David Elliott ）獲得年度傑出本
地英雄。 2024年各獲獎者代表了這
個國家最優秀的⼈，他們是⼈⼈都

可以為之⾃豪的澳洲⼈。 澳洲的未
來與其過去密不可分，我們的孩⼦

是未來的守護者。 他們了解越多，
就越會作出關⼼。 激勵其他⼈去追
求⾃⼰的夢想。 千萬不要害怕承擔
困難的事情，有時設定⼀些可能令

⼈恐懼但⼜雄⼼勃勃的⽬標 - 這就
是我們推動⾃⼰實現夢想的⽅式。

這樣的⽅式⼀直延續，可以激勵年

輕⼈更好的成⻑。每年⼀度的獲獎

者, 提醒了建設澳洲這⼀個國家, 每
⼀個⼈都可以參與並且得到肯定。

      理查德•斯科萊爾表⽰, 不少⼈在
他獲獎的同時, 也向他表⽰⽀持他抗
癌的路, 令他感到是整個澳洲⼈都與
他同⾏, 令他感到有⼒量⾯對。

     兩位專家透過免疫療法治療黑
色素瘤，挽救了成千上萬的生命。
      兩人表示，獲此殊榮深感榮幸。
    喬治娜·朗表示：「我們從未想
過我們的畢生工作會引領我們走到
這一步。」
     理查德·斯科萊爾表示：「我們
今晚自豪地代表每位黑色素瘤患者
及其家庭，同時也代表著患有腦癌

和所有癌症的患者。我們與澳大利
亞黑色素瘤研究所的出色 團隊一
起分享這一令人難以置信的榮譽，
該研究所是全球領先的黑色素瘤研
究和臨床護理機構。」
     令人最惋惜的是斯科萊爾自己
去年確診患上腦癌, 正在進行治療,
他正在為挽救自己的生命而努力。

中美外交高官泰國會晤

同     路     點     評

     部分計票結果顯示，太平洋島

國圖瓦盧的親台灣總理卡烏塞亞·納
塔諾（Kausea Natano）失去了

議會席位。

     吐瓦魯人口約11,200人，分佈

在九個島嶼上，是台灣僅存的三個

太平洋友邦之一。

     納塔諾曾承諾繼續支持台灣，

台灣自1979年以來一直是吐瓦魯

的外交盟友。

   1 月 27 日公佈的富納富提

（Funafuti）選區的選舉結果顯

示，納塔諾未能保住席位。

     另一位總理職位競選人塞夫·潘
恩紐（Seve Paeniu）說，應該重
新審視圖瓦盧的外交關係，新政府

應該決定是台灣還是中國, 最能滿

足圖瓦盧的需求。

吐瓦魯大選初步結果

同     路     點     評
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     在歌曲中，⿈明志對中國政治提出多

項嘲諷內容，如在台灣議題上有些中國⺠

眾主張「留島不留⼈」，以及各地明星為

了市場迎合當局的政治⾔論等。 其中的

歌詞也不斷重複「我們都是⿓的傳⼈、⼀

輩⼦的祖國、⼊華夏我不枉此⽣」等。

同時，歌曲也緊跟著2023年時政⼤事，

提及「緬北、假唱、乳滑、娘泡、動態清

零」等話題。 MV穿⿓袍男⼦戴上打格疑

似⼩熊維尼⾯具，以及帶有「被禁」的焦

慮。 這不是⿈明志第⼀次製作⾼度政治

敏感的歌曲，2021年，⿈明志曾發佈作

品《玻璃⼼》嘲諷中國「⼩粉紅」現象

（經常在網路上有偏激⾔論的中共⽀持

者）。

     衝突升級引起了外界對於美國「內

戰」可能⾏動關注，「內戰」⼀辭亦登上

美國網絡熱搜。 美國地⽅挑戰聯邦中央

政府的⾏動，⼤概率只是美國總統⼤選發

酵出來的黨爭鬧劇，美國由此真出現內戰

的可能性還是相當低的。 美國之聲也發

新聞出來闢謠並抨擊中國的社群媒體上發

表假新聞和假圖⽚。 但是內戰不內戰，

暫且不談，⾄少衝突是有的。 也從側⾯

揭露了美國⽬前選舉之爭之嚴重。 但是

德州⼤概不會像曾經⼀樣發動獨⽴戰爭，

即便德州的經濟在美國⾮常重要。 就像

西澳在澳洲⼀樣，經濟並不能讓其從聯邦

政府中獨⽴出去，反⽽更可能是要求政治

上的訴求。

同     路     點     評

     馬來西亞男歌手黃明志2021年推出歌曲
《玻璃心》，MV在YouTube頻道上架兩週
即 突 破 2000 萬 次 瀏 覽 ；26 日 晚 他 在
YouTube推出賀歲歌《龍的傳人》MV，至
30 日晚上架3天 ，錄得超過350萬次瀏覽。
黃明志還在標題明示「被禁就聽不到了」，
此言不知是刺激流量的噱頭，還是有預感內
容踩界會被迫下架。 黃明志是鬼才無誤，新
歌有意無意觸及過去10日的網絡熱話，“抽
水”速度快過晴天林，而且鏈接了遠在英國、
外號Dr K的鋼琴家Brendan Kavanagh；
後者本月20日在  倫敦聖潘克拉斯站（St.
Pancras）直播演出期間，遭幾名手持中華
人民共和國國旗的男女，要求Dr K刪除他們
的鏡頭，結果爆發罵戰，並召警到場。
      黃明志加入饒舌元素，感覺更現代；歌詞
則如前作《玻璃心》，parody（戲仿）或抽
水、惡搞，從來是黃的風格。 若聽了會生
氣，因為對號入座；聽了會心微笑，因為意
在言外。  黃版《龍的傳人》MV開頭玩戲
仿，深綠色熒幕出現「公映許可證」，跟足
內地電影片頭，但細心看電審科字是「第
8964號」，標誌由龍頭變了小熊 。

      1月27日，備受關注的澳網女單決賽結束
爭奪，中國金花鄭欽文0-2不敵薩巴倫卡，遺
憾無緣個人大滿貫首冠。 薩巴倫卡以一盤未
失的戰績成功實現衛冕，拿下了個人澳網和
大滿貫第2冠。
      奪冠後的薩巴倫卡雙手指天，她兌現了自
己同已故父親之間的約定。 在薩巴倫卡父親
離世之前，兩人之間曾經有一個約定，那就
是薩巴倫卡要在25歲時至少贏得2座大滿貫
冠軍獎盃。
      值得注意的是，鄭欽文僅第九次參加大滿
貫就挺進決賽，世界排名更是來到個人新高
的第七位。 她也是繼李娜之後，第二位闖進
大滿貫單打決賽的中國球員。 她的成功不僅
是對個人職業生涯的巨大推進，也是中國女
子網球的新突破。
      鄭欽文在比賽中展現了出色的技術和頑強
的鬥志，她在半決賽中克服了初期的不適
應，最終以6-4/6-4的比分戰勝了烏克蘭選手
雅斯特雷姆斯卡。 她正手強有力的攻擊和靈
活多變的戰術，為自己贏得了決賽的資格。
     但作為衛冕冠軍的薩巴倫卡是一位極強的
對手。

     近日，美國德克薩斯州移民問題造成的衝
突日漸升級，德州州長阿博特（Greg
Abbott）無視最高法院的判決，加固位於美
墨邊境的鐵絲網圍欄，並展開代號為“孤星計
劃”的 一系列軍事部署行動， 25 個共和黨州
集體發聲表態支持德州，並派遣士兵進行支
援。 衝突升級引起外界對美國「內戰」可能
性的關注，「內戰」一詞更登上美國互聯網
熱搜。
     綜合《美國軍事新聞》、《哥倫布快訊》
等外媒報導，德州正與聯邦政府在邊境展開
武裝對峙，德州的士兵與聯邦邊境巡邏隊發
生衝突。 美國佛羅裡達、南達科他、喬治
亞、俄克拉荷馬在內的 25 個共和黨州集體
發聲表態支持德州。
      截至 27 日，上述這些共和黨各州的國民
警衛隊開始進入德州，實施大規模軍事部
署。 有現場記者拍到了至少 4,000 輛悍馬軍
車、 72 輛「M2」布蘭得利步兵戰車和 48
門「M109」自行榴彈砲正在被送往德州境
內。
     據報導，有 10 個州出兵南下增援得州。
此外，還有十幾位共和黨州長承諾出兵。

黃明志新歌《龍的傳人》
掀熱話

薩巴倫卡鄭欽文澳網決賽
同受關注

美國內戰?

同     路     點     評

      薩巴倫卡賽後表⽰：「我知道你們都

⽀持鄭欽⽂，我理解。不管怎麼樣感謝你

們的⽀持，我很喜歡在中國⽐賽，希望今

年有機會重回中國，⾮常感謝，很快再⾒

（⾶吻 ）。」⽽事實上，兩⼈都很受中

國球迷歡迎。 雖然在決賽中，中國球迷

肯定⽀持鄭欽⽂，但薩巴倫卡的理解也是

⾮常的可愛。 網球運動頗受各品類的頭

部品牌及奢侈品的偏愛，是職業運動項⽬

中商業價值極⾼的⼀項運動，成績突出、

特質鮮明的網球球星⾃然也成為了品牌關

注的中⼼。 在澳網取得亞軍後，鄭欽⽂

的商業價值和影響⼒都將迎來顯著提升，

成為中國⼥網的重要代表⼈物。

同     路     點     評
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Performance and Powertrain
     The Polestar 2 is available with either
one or two electric motors that pack a
powerful punch. The all-electric
drivetrain delivers exhilarating
performance, with instant torque and
responsive acceleration that propels
the car from 0 to 100km in just a
matter of seconds. The dual-motor
setup ensures optimal power
distribution, providing a thrilling driving
experience while maintaining
efficiency.
     The battery technology employed in
the Polestar 2 reflects the latest
advancements in electric vehicle (EV)
technology. With an impressive range
on a single charge, the Polestar 2 is
well-suited for both daily commutes
and longer journeys. Fast-charging
capabilities allow quicker topping up of
batteries at compatible charging
stations.

   The year 2023 marked another
significant milestone in the automotive
industry as Polestar, the Swedish
electric performance car brand,
introduced the highly anticipated
Polestar 2. Building on the success of
its predecessor, the Polestar 1, this new
model represents a bold step forward
in the brand's commitment to
sustainable and electrified mobility.
  If the brand “POLESTAR” is
unfamiliar to you, it started as a
company that specialised in tuning
Volvo race cars. It was
subsequently acquired by Volvo
and turned into its performance
division, just like BMW has its “M”
division and Mercedes with its
“AMG” division. In 2017 Volvo
announced that Polestar would be
transformed into its standalone
brand focused on making
performance electric vehicles.

Design and Aesthetics
   The Polestar 2 retains its
Scandinavian design ethos,
characterised by clean lines,
minimalist aesthetics, and a focus
on functionality. The exterior
showcases a sleek and
aerodynamic profile. Elegant
curves and sharp angles, LED
headlights and signature Polestar
Thor's Hammer daytime running
lights contribute to its presence on
the road.
   There is extensive use of
recycled and eco-friendly materials
and a commitment to carbon
offsetting and environmentally
conscious manufacturing.

By William Leong
2023 Polestar 2

Interior and Connectivity
   Inside the Polestar 2, you are
greeted by a thoughtfully designed
interior blending luxury and intuitive
tech. High-quality materials, such as
sustainably sourced wood vegan
upholstery options and a panoramic
sunroof create a premium, eco-
friendly cabin that feels spacious
and airy.
      The centrepiece of the interior is the
innovative infotainment system, using
the latest in-car technology. A large,
11.5-inch vertically oriented
touchscreen dominates the centre
console, for responsive, easy-to-use
access to navigation, media controls,
and vehicle settings, supporting both
Apple and Android smartphones.
       A state-of-the-art digital instrument
cluster behind the steering wheel
provides essential information at a
glance. Voice recognition technology
allows for hands-free control of various
vehicle functions. Polestar was the first
car in the world to feature Google built-
in. A high-quality 13-speaker Harman
Kardon sound system provides
immersive crystal-clear sound.
   Overall space is adequate. Cargo
space is 405 litres with seats up or
1,095 litres with rear seats folded, and
under the boot floor, you have 41 litres
of space, another 35 litres under the
front bonnet. The rear seats fold
60/40.



SAMEWAY   ISSUE 698   P. 21      02.02.2024                      

⾞���報

With William Leong

With William LeongPricing and Availability
  The Polestar 2 is positioned
competitively in the electric vehicle
market, offering performance, luxury,
and sustainability. Various trim levels
and customisation options cater to
preferences for individual needs.
       Prices are up between $ 3,000 and
$4,000 plus costs in the updated
Polestar 2 range.
     Polestar's has expanded its retail and
service network for access to sales,
service, and charging infrastructure.

Conclusion
      The introduction of the Polestar 2 in
2023 signified a significant step in the
evolution of electric vehicles.
Combining striking design, exhilarating
performance, advanced technology,
and a strong commitment to
sustainability, Polestar continues to
establish itself as a prominent player in
the electric car market. The Polestar 2
not only reflects the brand's dedication
to innovation but also represents a
compelling choice for consumers
seeking a premium electric driving
experience. As the automotive industry
undergoes a transformative shift
towards electrification, the Polestar 2
embodies what the future holds for
sustainable and high-performance
mobility.

Warranty and Service
     The Polestar 2 is backed by a five-
year, unlimited-kilometre warranty. No
service costs with Polestar ownership
for the first five years. It needs to be
serviced every 24 months or
30,000km. There is also an eight-year,
160,000km warranty for the battery,
with a promised 70 per cent state of
health at the end of this period.
      All models come with free servicing
and roadside assistance for five years.

Safety and Autonomous Features
  Polestar has always prioritised
safety, and the Polestar 2 is no
exception. A comprehensive suite
of safety features including
advanced driver-assistance
systems helps mitigate potential
risks on the road. The car is
equipped with a combination of
sensors, cameras, and radar
systems that contribute to features
such as adaptive cruise control,
lane-keeping assist and departure
warning, and automatic
emergency braking.
    The foundation is laid for future
autonomous driving capabilities.
While not fully self-driving, the car
incorporates elements of
autonomous technology, allowing
for future software updates to
enhance its autonomous driving
capabilities.
   The Polestar 2 has a five-star
ANCAP safety rating, based on
testing conducted in 2021. It
received an adult occupant
protection rating of 92 per cent, a
child occupant protection rating of
87 per cent, a vulnerable road user
protection rating of 80 per cent,
and a safety assist rating of 82 per
cent.

Environmental Commitment
 Polestar's commitment to
sustainability extends beyond the
vehicle itself. The company
embraces a holistic approach to
reducing its environmental
footprint, including offsetting
carbon emissions throughout the
production process. This
commitment aligns with the
growing awareness of climate
change and the automotive
industry's role in contributing to a
more sustainable future.

2024 Polestar 2 pricing:
Polestar 2 Standard Range Single
Motor: $67,400 plus on-road costs
Polestar 2 Long Range Single Motor:
$71,400 plus on-road costs
Polestar 2 Long Range Dual Motor:
$76,400 plus on-road costs
Polestar 2 Long Range Dual Motor
with Performance Pack: $85,400
plus on-road costs
ANCAP: Five stars (2021)
Dimension (mm): 4,606(L) x
1,891(W) x 1,477(H) x 2,735 (W-B) 
Battery size: 82kWh
Driving range claim: 654km
Charge time (11kW): 8hours
16minutes (estimated)
Charge time (50kW): 1hour
51minutes (estimated)
Charge time (85kW ma rate):
28minutes (claimed 10-80%)
Rivals: Tesla Model 3 / BMW i4
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2024 會是怎樣的一年？（續） —洪丕柱 —

政治右轉

      從去年開始多國就出現政治右轉或趨向保
守，包括美國國會新議長約翰遜、阿根廷新

總統米萊和荷蘭新首相：右翼的荷蘭自由黨

主席維爾德斯。維爾德斯反對伊斯蘭主義，

激烈批評伊斯蘭教義，批評其先知穆罕黙

德，稱他屠殺猶太部落、強姦年輕女孩、將

性奴作為禮物送給他的追隨者們。他要在荷

蘭禁止可蘭經和清真寺，不接受穆斯林來荷

蘭尋求庇護，稱伊斯蘭是進入歐洲的木馬，

會毀掉歐洲；它同荷蘭的自由絕不相容。

      去年12月10當選的米萊總統坐經濟艙飛
抵達沃斯發表《自由萬歲》的演講，受到全

場的熱烈歡迎。米萊在當選後馬上表明了阿

根廷在政治右轉，他首先宣佈退出金磚國家

峰會並將退出中國的一帶一路的所有活動。

這次他來達沃斯開會，既不坐總統專機，又

不坐頭等艙，而是獨自坐了經濟艙來的。這

已經表明了這位總統的不平常。

      米萊在當選僅一個月時間後，阿根廷的貿
易順差就達10.18億美元，在他之前2023年
的貿易逆差近70億美元；股市梅爾瓦從不到

6萬點上漲到11.3萬點。米萊談到他的政

策，包括大力削減公務員，將20個政府部門

減為8個，讓虧損的國企私有化，大幅取消前
白左政府對經濟和社會的所有監管，官不擾

民，還企業家經濟決策的自由和百姓的生活

決策自由，給小商販以生存的空間，特別是

尊重私有財產，大幅取消前白左政府的極端

環保如限制碳排放等政策，吸引外資創造就

業等；他批判新古典主義侵犯私有財產，說

集體主義和社會主義是問題的根源。

      這個在政治上右轉的趨勢今年應該還會在
若干國家的選舉後繼續，比如在美國，共和

黨的特朗普很可能會勝選。

但朝鮮卻在向左轉

      金三胖忽然廢除了統一。朝鮮官宣禁止百
姓使用「三千里錦繡河山」和「八千萬同

胞」等說法 。朝鮮第14屆最高人民會議第

10次會議1月15日在平壤萬壽台議事廳舉

行，其中一項議案是廢除朝鮮和平統一委員

會、民族合作局和金剛山國際旅遊局。《朝

中社》指出，在朝鮮半島最敵對的兩個國家

間永遠不能實現國家統一（韓國的政策是一

個民族、一個國家、兩個制度；朝鮮曾想搞

「吸收統一」，「體制統一」），把韓國看

做和解和統一的對象實在不合時宜，是嚴重

的錯誤。金三胖現在將大韓民國定位最敵對

的國家，表示應當徹底消除將韓國視為和解

和統一的對象 ， 在《憲法》中將韓國定義為

「頭號敵對國家」和「永遠的主敵」。 
      又據《朝中社》報道，19日朝鮮在黃海

海域（近中國山東）成功引爆了一個10萬噸

級當量的水下核武器系統。中方居然沒有對

此核武試驗對黃海海域的核污染提出抗議

（而此前廣大中國民眾嚴厲批判日本將達標

的福島核廢水多次分批少量地排入太平洋，

甚至拒絕吃日本的海鮮，而福島離黃海非常

之遙遠）。

      22日CNN稱朝鮮官媒《朝中社》21日報
道普汀感謝金正恩的邀請（應該是對去年9月
普汀邀請金三胖訪俄的回訪），不久將訪問

朝鮮。據韓媒報道，朝鮮向俄軍出售了100
多萬發炮彈及大量短程（400-800公里）彈

道飛彈。

戰爭

      俄國家電視台居然發表相信中東可能導致
第三次世界大戰的觀點。我認為世界大戰大

概率不會發生，很明顯俄羅斯是想轉移人們

對俄烏戰爭的注意力。

      今年俄烏戰爭和以巴戰爭將會繼續。普汀
儘管勉為其難，還是會在烏克蘭死撐；而內

塔尼亞胡會頂著人道主義停戰的壓力，繼續

在加沙清除哈馬斯，不達目的絕不罷休。

      另外伊朗是否會同巴基斯坦發生地區性戰
爭？巴外交部17日宣佈召回駐伊大使，強烈

譴責伊朗16日無端侵犯其領空致2名兒童死

亡；巴基斯坦並禁止目前不在巴的伊駐巴大

使返回巴基斯坦。BBC報道伊巴衝突升級：

18日巴基斯坦對伊朗東南部俾路支斯坦省發

射報復性的飛彈和進行無人機襲擊，稱該省

為恐怖主義組織“ 俾路支解放軍”的營地，致9
名非伊朗人死亡。伊朗譴責巴基斯坦的攻

擊，卻攻擊了巴基斯坦境內的恐怖組織“正義

軍”的兩處關鍵據點。伊巴衝突會發展成地區

性戰爭嗎？我認為不會，因為彼此的攻擊限

於對方境內的恐怖主義據點。伊朗外長後來

已承諾同巴的睦鄰關係，又號召伊斯蘭堡防

止恐怖主義武裝群體在巴基斯坦建立基地。

      另一方面，美國的福特號航母剛從地中海
開走不久，伊朗就在1月15日鎖定伊拉克北

部靠近美國大使館的以色列摩薩德情報中心

發射15枚彈導飛彈進行空襲。伊朗炸伊拉克

美大使館附近是想警告美國嗎？我想是它只

是想挑戰以色列。飛彈不幸擊中了某富豪的

住宅，致4人死亡6人受傷。伊拉克憤怒招回
駐伊朗大使表示抗議。伊朗同時也空襲了敘

利亞，而以色列也空襲了敘利亞，敘利亞國

家通訊社20日稱以軍對敘首都大馬士革西部

的美澤區發動了空襲，致住宅樓被毀，4人死

傷。以色列暫未對此事作出表態。

A）以巴戰爭：
      18日內登亞胡就領土問題發表強硬表

態，反對戰後巴勒斯坦在加沙建國。內塔尼

亞胡堅持在加沙的戰鬥會繼續下去，直到以

色列取得徹底勝利。他的言論遭到美國的譴

責，美國稱沒有巴勒斯坦國以色列不會有出

路。此後以國防部長格蘭特稱戰後加沙會由

巴勒斯坦人統治，但現在以色列會繼續戰

鬥，他並說哈馬斯已在隧道中崩潰，百多人

被俘虜，數百人傷亡。美國中情局稱將通過

埃及、卡塔爾高層幫助以色列同巴勒斯坦進

行談判，並要求哈馬斯在幾個月內釋放所有

的人質，

       以軍稱加沙南部的激戰很快將結束，派

到加南的4個師中的1個已撤離。23日CNN
報道以軍進入加南的汗尤尼斯市西郊並稱已

完全包圍該市。戰鬥和轟炸在該市的兩座醫

院周圍進行，使醫院內數以千計的病人、員

工和其他人員無法離開。以巴戰爭以來已有

170萬巴勒斯坦人離開家園，許多人在聯合

國的設施中棲身，聯合國在汗尤尼斯的培訓

中心就有3至4萬人避難。但在附近的戰鬥中
仍有6名平民死亡。以軍稱經過徹底的調查，
這些平民之死與以軍在附近的戰鬥無關，他

們正在檢查是否可能同哈馬斯的炮火有關。

華盛頓再次呼籲保護平民安全。難民們缺乏

醫藥、食品、飲水和避難所。

      12名在加沙的聯合國難民機構的工作人

員被發現參與了哈馬斯10月7日對以色列的

大屠殺，被開除了公職，為此各國要從聯合

國該組織撤資並呼籲解體該組織。聯合國秘

書長古特雷斯承諾要徹查。

      23日，以軍發言人哈加里稱有21名以色
列預備役戰士在汗尤尼斯犧牲。當時他們正

準備用炸藥拆除兩棟建築物，一名哈馬斯武

裝分子向附近以軍的一輛坦克發射火箭，引

起建築物內的炸藥爆炸。建築物坍塌，壓死

了這些戰士。以色列全國，總理、國防部長

等發表聲明，為這些為了祖國安全而獻出寶

貴生命的年輕人表示哀悼。

      22日《以色列日報》報道：哈馬斯提出

了3條要求：1.停止戰爭，2.以軍完全撤出加
沙地帶，3.國際社會保證哈馬斯繼續在加沙

統治，則哈馬斯願意釋放所有人質。對此內

登亞胡稱以色列絕不會接受，將戰鬥到直到

徹底消滅哈馬斯。

B）俄烏戰爭：
    《烏克蘭新聲報》21日稱烏軍南方部隊20          
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日在Telegram上報告說俄海軍將小型飛彈

發射護衛艦海軍上將Essen號部署到了黑

海，進行巡航，使對烏克蘭飛彈襲擊的威脅

提高。俄海軍黑海艦隊現在還有11艘戰艦，

在黑海有8艘戰艦，包括2艘Kalibr巡弋飛彈

發射艦，它能攜帶8枚飛彈；其中一艘在亞速
海，在地中海還有3艘戰艦，包括2艘攜帶

Kalibr的戰艦。烏軍開始用海王星飛彈襲擊

海軍上將Essen號。
      24日俄軍事運輸機IL-76在俄境內的貝爾
哥羅德州墜毀，俄方沒有發佈關於死亡人數

的消息。俄國防部稱機上有65名准備同烏軍

交換的烏軍俘虜，是烏軍將它擊落的，但未

能提供證據。有人說機上有俄方高官。俄安

全局FSB馬上趕到墜機地點，不准救援人員

靠近墜機。烏方對CNN稱該機運輸的是S-
300防空係統的飛彈，墜機地點僅發現機組

人員的遺體。澤倫斯基堅持要對此事件作國

際調查。我想如果機上有70多人，墜機地點

應能發現大量遺體。但直到28日，烏克蘭官

員稱俄方仍然說沒有提供有說服力的證據證

實烏克蘭的65名俘虜是在IL-76運輸機上。

      歐盟將給烏克蘭500億歐元的援助，但遭
到匈牙利總理奧爾本投票反對。為此歐洲議

會以壓到多數：345贊成、29棄權、104反
對暫停了匈牙利在歐盟的投票權。奧爾本表

示不再反對，但為時已晚。歐洲議會並投票

做出另一項決議：暫停對以色列的停戰呼

籲，解散哈馬斯，令其立即無條件釋放所有

人質。歐盟並表示歐盟聯軍將參與英美對胡

賽武裝的圍剿。

      德國機密外流，曝光普汀密謀於今年夏季
攻擊北約。他會對侵烏俄軍增派20萬人，想

消耗西方的武器。

      美國務卿布林肯17日在達沃斯論壇稱烏

克蘭必須將戰爭轉移到俄羅斯領土，要讓俄

國人產生道德和心理變化，美國及其盟國應

向烏克蘭提供能打到俄境內的武器；英國首

相蘇納克和德國總理舒爾茨也先後發表同樣

觀點。我想這是合理的，俄軍既然可以襲擊

烏克蘭境內的任何地方，為何烏軍不能對等

地襲擊俄羅斯境內的任何地點？

 

     烏克蘭已有年產100萬架無人機的能力，
低空飛行的無人機能襲擊俄羅斯境內的任何

目標。21日凌晨烏軍無人機襲擊了聖彼得堡

以西110公里的俄羅斯在波羅的海的最大港

口烏斯季盧加的能源終端，使俄最大液化天

然氣出口公司納瓦泰克的天然氣加工廠發生

大爆炸。該公司也對俄軍供應燃料，這就切

斷了俄軍的燃料供應。烏軍承認對該公司的

襲擊。烏軍無人機並襲擊了俄軍在布良斯克

的能源設施。作為報復，俄軍用飛彈、無人

機和炮擊對烏軍和哈爾科夫、蘇梅、盧甘斯

克、扎波羅熱和赫爾松等地的民用設施進行

了攻擊。

   《烏克蘭新聞報》26日稱從非正式途徑了

解到，彭博社於25日從接近克林姆林宮的兩

名人士處了解到普汀上個月曾通過非正式途

徑，通過美國高級官員向華盛頓發出信息，

他對結束烏克蘭戰爭持開放的態度，包括將

來對烏克蘭安全的安排。12月23日的《紐約
時報》也曾報告說盡管普汀對烏克蘭的目標

並未改變，但他通過外交途徑表示願意“達成

一項交易”。我看普汀是在考慮製造一個體面

的台階撤出烏克蘭，但又不肯放棄所佔領的

烏克蘭土地。

      北約軍事委員會主席鮑爾稱烏克蘭戰爭將
決定世界的命運。德國表示准備參戰，稱正

在考慮允許外國公民包括歐盟以外國家的公

民參軍。北約警告說在今後20年裡西方應當

准備同俄羅斯打仗，應當期待無法期待的

事；若北約的一國遭到俄羅斯侵略，則北約

即同俄羅斯全面開戰（我懷疑俄羅斯是否有

能力同北約32國開戰，它扛得起這巨大的壓

力嗎？）。

      北約宣佈9萬人進行35年以來最大規模的
軍事演習，將先後出動2萬架戰機和15艘核

動力航母參加軍演，直到5月底。我想這是要
讓普汀看看俄羅斯是否有能力對抗北約。 
     法國考慮將數百枚AASM Hammer精准

導向炸彈送給烏克蘭。德國表示在會2024年
將給烏軍提供直升機和80 輛坦克。英國首相
蘇納克訪烏，雪中送炭援組烏克蘭。

普汀有精神病嗎？

     1月22日普汀簽署了總統令：要收回前蘇
聯賣出的財產和土地，認為俄羅斯帝國、前

蘇聯時期賣出的財產和交割的土地均為非

法，現在要登記並將其收回。該法令將牽涉

到芬蘭、波蘭和阿拉斯加等。我看普汀此舉

是有精神病的表現。美國對此滿不在乎，也

沒有一個媒體把普汀的總統令當做一回事來

報導。倒是烏克蘭要同普汀對著幹了：烏克

蘭也簽署了一項法令，聲稱目前俄羅斯境內

的克拉斯諾達爾、別爾哥羅德、佈良斯克、

沃羅涅日、庫爾斯克、羅斯托夫等六州在歷

史上是屬於烏克蘭的領土 ， 那裡生活著很多

烏克蘭人，應當歸還烏克蘭。

達沃斯論壇

      中國總理李強16日率領有10位部長組成
的140人的龐大的中國代表團赴瑞士達沃斯

世界經濟論壇並發表講話，想要吸引外外

資。他吹噓中國2023年預計的增長率為

5.2%，超過5%的預期目標。各國專家對此

表示質疑。李強在達沃斯遭到冷遇。  
      李強在達沃斯拒絕同澤倫斯基會面，也導
致他不受歡迎。澤倫斯基在達沃斯受到英雄

般的歡迎，但俄國卻缺席達沃斯。14日達沃

斯舉行了第4次烏克蘭和平方案會議，亞非歐
三洲共81國和一些國際組織的代表與會，但

中國卻不派人參加（怕得罪普汀？）。烏外

長庫列巴在達沃斯同英國外長卡梅隆舉行了

會談，討論如何具體實施英國首相蘇納克對

烏克蘭的援助。

 

胡賽組織擴⼤紅海的攻擊

      紅海現在成為全球最危險的航線。胡賽軍
事發言人沙利亞稱我們可以瞄準敵人的目

標。26日胡賽青年運動用飛彈襲擊美國貨輪

直布羅陀鷹號和英國油輪維林盧達號。該英

國油輪在亞丁灣被胡賽飛彈擊中起火，路過

的印度和英國軍艦幫助其滅了火。27日胡賽

並用反艦飛彈襲擊美驅逐艦卡尼號，飛彈被

美艦擊落。胡賽武裝發言人葉海亞將軍曾留

學中國，會講漢語，畢業於石家莊陸軍學

院，懂孫子兵法，他特別優待通過紅海的中

國商船，不襲擊掛五星紅旗的商船，專門攻

擊英美商船。於是好些商船掛起五星紅旗。

      胡賽組織攻擊商船使通過紅海的商船減少
40%，通過好望角商船和空運增加，貨價隨

之提高。紅海危機導致中國供應鏈斷鏈，因

一些外企為了避免通過紅海而在希臘、土耳

其設廠，對中企造成致命打擊，使全球更多

供應鏈撤出中國。中國對伊朗施壓要其約束

胡賽但收效甚微。韓國考慮派海軍支援美英

攻擊胡賽的軍事行動。   

/ 澤倫斯基在達沃斯論壇發表講話

(因篇福所限,�本⽂略有刪減)

/  俄軍事運輸機IL-76墜機現場

/ 北約進行軍演   
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「作大」！ — 渡渡 —

       何謂「作大」？在香港人口中有誇大，

誇張，吹牛吹過了頭……等等之意，是個貶

詞。

      看官，平鋪直敘不如說樁故事。幾十年前
了，某星期六，下課後，匆匆回家，也匆匆

到附近的一酒樓午膳，那時段，飢腸轆轆

的，何止我，更有眾食客的相伴。坐著的地

方不是什麼的金碧輝煌，普通格局，甚至可

說是「地踎」的風味，平民食肆，街坊鄰

里，大人小孩，阿哥阿姐，叔叔嬸嬸，親切

熱鬧，尤其免費的「例湯」最受我們歡迎。

      膚色黝黑，帶眼鏡的老闆，他的臉容我猶
有印象，常對客人說︰「一碗例湯唔(不)夠，
出聲(講出來)，可以嚟(來)多碗，唔緊要(不要
緊)！」顧客主要是附近的居民，也就是所謂
的「朝見口晚見面」(早晚都遇上)，來個贈

送，賺回熱哄哄的場面，不失為經營的手法

之一。週末再加黃金時間，他們格外忙碌，

我等著所叫的「碟頭飯」(好像是甚為鍾愛的
「時菜牛肉飯」)，等著可口的「例湯」。
      乍然，電話鈴鈴大叫，那電話卧在我不

遠的地方，距廚房幾步之遙，漆黑的身軀，

料現已躲進博物館了。餐堂伙計正全神貫注

招呼進出的食客，分身乏術而無暇理會，說

時遲，那時快，只見一廚房「兄弟」走出

來，搶著似的伸手便提起聽筒，立即劈頭就

說︰「XXX大酒樓……」，那「大」字力重

聲亮，可以擊退一切喧嚷，而且，他說出之

際，語調故意拖慢一點以突顯其霸氣。

      不過，他也即時「咭」聲輕笑出來，我，
眼在看，心也不禁莞爾。「大」酒樓？算是

跟現實的生活玩一玩吧，不可以嗎？不傷大

雅，對人無害，這樣的「作大」，這樣的樂

一樂 ，回到廚房， 對著熊熊的火爐想他炒得

更起勁啊。至於那通電話是訂位還是其他的

事情，則無從稽考了，直至如今我還記得這

一幕，縱是複雜的世事經歷了多少起伏遷

變。

      天下事不會獨一無二，再看別的。牟宗三
先生曾說過︰「又有一些人講孔子，常為了

要顯示孔子的偉大，而稱孔子是個偉大的教

育家、政治家、外交家、哲學家、科學

家、……，把所有的『家』都堆在孔夫子身

上。依這種方式來了解孔子、了解聖人，是

拿鬥富的心理來了解聖人。」這是另類的

「作大」，潛意識裡「多多益善」的心理作

祟，堂而皇之，必有一個說中的，總之，把

「好」東西全都給了孔子，肯定沒錯的！

      孔夫子不是田徑場上「十項全能」的金牌
選手，能跑能跳能擲的各項皆精。即使極力

提倡「仁」，也成為學說的「招牌」，他自

己卻言︰「若聖與仁，則吾豈敢？」如果說

是聖人是仁者，我哪裡敢當？他，什麼

「家」都不是，除了「老人家」，「其為人

也，發憤忘食，樂以忘憂，不知老之將至云

爾。」葉公(楚大夫)向孔子學生子路問他老師
是個怎樣的人，子路一時間沒有回答，後來

孔子跟子路講，你為什麼不這樣說︰「他這

個人嘛，勤奮起來，連飯都忘了吃；快樂起

來，連一切憂愁也忘掉，甚至，連老了也不

知道呢！」

     夫子啊夫子，千古以來誰都怕老，冷眼也
好，「暖」眼也罷，我們現今的社會教人如

何去「老」回「春」的廣告多的是，各出奇

謀，大家也趨之若鶩，到底，你老人家有什

麼武林秘笈，有何獨到的「心法」可傳，使

人拒走憂愁，擺脫老這惡魔的糾纏，修身

乎？瘦身乎？  

    「作大」始於何時，源於何典何故，我不

知，只知語言不會永遠寂然不動，因時因地

而制宜，環境與時機配合下新的用語便橫空

破殼而出。如中學時的某段日子，突流行於

同窗的嘴巴，你說我說，你用我用的是此兩

字︰「較腳」(溜走之意)，使用的場合廣泛，
有些人更活學活用，發揚光大，精簡為︰

「我『較』嘞(我走了)。」連「腳力」也省

起來。其他單純的飛禽走獸或吱或喳，或嘯

或啼，牠們可有「時髦語」？「萬物之靈」

的人類始獨有？時代一換，不少便如流星消

逝的無影無蹤，就像「較腳」，今日，欲尋

其底蘊，大概，要我們這輩的「閒坐說玄

宗」了。「作大」的命運如何？哪一天「完

成了歷史任務」便退隱匿跡？回歸簡約吧，

轉過頭來，敲敲「實實在在」的鐘，其聲鏗

鏘悅耳。

      有時候，朋友相遇胡扯，偶爾會問︰「近
來有何大作？」我往往如此回答︰「你弄錯

了，不是大作，是『作大』！」然後，風一

吹，把大家的笑聲都捲走。日常生活，若凡

事皆正襟危坐，久了，未免腰痠背痛，何不

鬆一鬆，讓筋骨活一活動一動，「欲辨已忘

言」，能忘言是難得的舒舒服服。何況，

「大作」是好壞的唯一標準嗎？「小作」

呢，怎樣？蘇東坡的〈記承天寺夜遊〉，數

數，只有八十三個字，寫來景色靜美感懷一

矢中的，絕不輸給任何的「巨無霸」。記

得，昔日香港中學會考的作文卷有字數的規

定 (現在不清楚 )，不能少於……，然而，

「特別精警者例外」，這句真是可圈可點。

「大」的可以波瀾壯闊，「小」的可以晶瑩

玲瓏，兩者並觀，「作」無大小，達者為

師！
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仁⼼仁術 冰敷須知
健康
生活 381

      我提議喜愛運動的中年人士，如果你想繼
續做自已喜好的運動，運動後 好做冰敷。
冰敷比熱敷好，因為能增加血液循環外 , 冰
敷亦有一定消腫、消炎和止血的作用。 冰敷
好像很簡單，但亦有一些原則要跟從。否則
可能出現問題。
      我分享個人的經驗。我的腳大母趾都會有
痛，特別右母趾。我亦用冰敷。在夏天是沒
有問題的。但在冬天，因年紀大了，我的血
液循環可能沒有前幾年好，就出現冰瘡
(chilblain)。幸好，情況是輕微，天氣轉暖
就好了。這樣之後，我就沒有再冰敷腳趾。
因這地方離心臟 遠，比較容易受寒。所以
特別皮膚有問題的人士要小心，例如有糖尿
病的人士。他們的皮膚狀況通常比較差，很
容易出現壞疽 (gangrene) 。冰敷對你們可
能是有害。還有頸背的部位亦對冰凍的感覺
比較敏感，特別冬天可能引致傷風。所以個
人意見，頸背 好用熱敷，手足部位冰敷會
對輕微創傷更有效。

   我 們 的 關 節 都 是 由 不 同 的 膠 原
(Collagen) 組成。就是骨也是由一種膠原
組成，不只是軟組織像肌肉 (muscle) 、韌
帶 (ligament) 、跟腱(tendon) 、關節囊
(joint capsule) 等。當這些組織受傷，瘢
痕 (scar formation)會出現。身體會將這
些瘢痕分解  (breakdown) ，然後將正常
的膠原組織代替瘢痕讓受傷的組織復原。但
這個過程如果是太快，瘢痕未能完全分解，
膠原組織的形成就不完美。冰敷可使這過程   

減慢，讓膠原組成得更完美。冰敷亦有一定
消腫、消炎和止血的作用。
      還有，一定要將冰墊包在毛巾內，然後敷
在患處。這樣可讓皮膚慢慢感受冷的感覺。
在開始時會讓你容易習慣。如果厚的毛巾，
慢些受冷。那麼可敷十五至二十分鐘。如果
薄的毛巾，較快受冷。十分鐘就夠了。你可
用毛巾紮裹，像在膝和踝的部位。按壓會讓
冷感快一些進入患處。
     每次打完網球，我都會用八個冰墊敷在右
手的肩膊、肘、腕、膝 (範圍大要兩個冰墊)
和踝關節的部位。特別膝關節和周圍的肌肉
都有酸痛的感覺，按摩和敷冰後，酸痛的感
覺就大大減低。這樣可讓微細的損傷(micro
trauma) 能及時復原。不會積聚而引至創
傷。

我   是澳洲人 13 濤聲入夢 —  ⼼ ⽔   —

      墨爾本盛夏季節，戶外像個火球，熱氣滾
滾；市民或避於家內或到海灘浸泡，有者躲
入大商場享受冷氣或到戲院內觀賞影片。為
生計所迫者唯有硬著頭皮幹活，學子們仍要
在炎熱中上課，幸而校內皆開放冷氣，始可
對抗大太陽的紅臉蛋煎熬。
      內子婉冰躲進客廳與冷氣為伍，我在沒安
裝冷氣的無相齋中、拉下窗簾、鈕開音響聆
賞貝多芬的交響樂曲。心靜自然涼，打開書
檯上的電腦，悠然自得的敲打鍵盤，讓思緒
飄蕩、、、、、、
      越戰期間、離開南越中部大叻山城，乘飛
機到了中部芽莊市（六年前重遊，芽莊市已
成為蘇聯游客們的觀光重地，雜貨店和餐館
都是俄羅斯文）；這個名聞遐邇的沿海城
鎮，由於當年美軍海軍基地“金蘭灣”近在咫
尺，便成為戰略重地。從沒見過大海的我，
居然被神交的文友村夫兄（已辭塵的南越著
名華文作家鄧崇標、祖籍廣西欽州人士，素
有欽廉才子之稱。）帶到他駐防的美軍營
地。
      這座建築在離海岸約十公尺左右的大軍
營，通過戒備森嚴的守衛大門後，內裏一座
座都是帆布帳篷；村夫兄的機動車左灣右轉
如入了迷魂陣般，也不知如何辨認，竟到了
他的軍營宿舍。
      晚上這座面向大海的帳篷可夠熱鬧了，士
兵們四、五人一堆，圍聚著都在賭天九牌；
歡呼吵嚷聲與發牌聲融在一起。自然還有雜
著越語或儂族話的粗罵聲和笑聲。帳篷內煙
霧瀰漫，酒氣飄散；賭博和煙酒似與軍人結
下了不解緣？對於我這個書生，可真是苦不

堪言，他們興致勃勃的娛樂，我竟全然陌
生，無法參加。
      吵雜聲中輾轉難眠，及至午夜，那一堆堆
聚賭的欽廉軍人始星散；也不知村夫兄是值
夜班或到別的營地安寢，將他的床舖讓給
我。
     以為那些玩耍吵嚷的軍人星散後，暗夜必
定寂靜無聲，能讓我安眠？可原先在擾攘人
聲中被忽略了的海韻，竟有節奏的聲聲入
耳。
      海浪有時千種溫柔般的輕湧而來，彷彿在
細訴著一段段纏綿悱惻的愛情故事；幽怨的
嘆氣，在空氣中流傳著無窮無盡的悲情。時
而像被激怒了的野狼，低沉的咆哮著、若有
若無的去了又來，好像要讓吞噬的對象毫無
防備，再出其不意的一口咬下。
    忽而千軍萬馬般奔騰而至，千堆浪被捲
起，沖到岸邊就高高的擊落；嘩啦啦的巨響
直撞耳膜，聽覺神經被掀動攪混，所有的睡
蟲剎那全被嚇跑了。在黑暗中睜開疲憊的眼
睛，幽靈魍魎並無現形，都化作吼聲作祟。
     正在驚慌無告中，萬馬齊退，巨浪化作潮
水、安靜如兔的被無形之手拉扯而去。之後
是一聲聲彷如慈母為稚齡兒女低吟安眠歌
般，原來大海也有極其溫良的面孔，那是海
洋深情的聲韻，悠悠迴旋於空曠的天地間。
     驟然變臉的怒海，翻翻滾滾的波濤頓湧，
前浪追後浪，一浪又一浪的狠狠的拍打海
岸。那份凶悍無情，宛若要將一切阻擋它前
進的牛鬼蛇神掃蕩清除；以至濤聲怒不可
遏，像出盡吃奶力揮舞手中兵器的古代戰
士，務必將敵人的頭顱揮砍而落，才算完成

了任務。
      在波浪不斷沖擊海岸而發出種種不同音質
的聲響中，有柔情似水的軟語，有潑婦罵街
的吵嚷，有怒髮衝冠的激揚，更有殺氣騰騰
的巨響。整晚我在海的呼喚中、在海的呻吟
裏、在海惡毒的敲打下，我的睡蟲都被趕到
無邊無涯的黑暗世界去。
      然後、開始與之對抗，細數羊隻，低頌聖
母經萬福瑪麗亞，收拾亂馳的思維，總想找
回遠離的那隻隻睡蟲。可越數羊隻卻越精
神，經文越唸人越清醒，煩躁難安、其苦如
啞子嚥下了黃蓮。
      輾轉迷糊中，忽而福至心靈、靜聆濤聲在
浪花輕拍海岸的節奏中，有如催眠曲般，竟
順利的帶我入夢。往後多晚，伴我安睡的竟
然就是初始讓我受盡困擾的濤聲。
      早年在芽莊海灘軍營夜宿的經驗，讓我悟
出了點淺道理。我們不論廁身順境逆境，要
緊的是能隨遇而安。外在的不利因素，若能
以平常心視之，有時、反可將不利轉化為有
利。
      心靜自然涼，並非一句口頭禪；問題在於
如何達到「心靜」，以個人經驗，唯有專
心，心無二用時，外邊的雜音也自然隱遁無
蹤。
      濤聲帶我入夢、悠悠歲月流轉，那竟已是
五十餘年前的如煙往事了。今天在戶外高溫
的煎敖下，書齋三十度的熱溫中，已順利的
敲完了這篇文字；算是受得起「專心」考驗
的真實經歷呢。

在專題 41 期開始，我會⽤信箱問與答的形式與讀者分享醫療知識。但是否可⾏就要讀者來信提出個⼈關節肌⾁等問題或個案，作者會盡⼒解答和提供意⾒。
讀者可寄電郵 so_christopher@hotmail.com (請寫明 RE: 同路⼈/Sameway) 

蘇鎮邦 Christopher So
⼈類⼯程師 (Ergonomist)

舒整物理治療師 
(Manipulative Physiotherapist)

Kiwicrossings.blotspot.com
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2 南丫島遊記 — Muse Gong （繆思）  —

     在香港國際學校有同事住南丫島，自然聊
起南丫島，我好奇南丫島為何會吸引同事的
因素是甚麼？ 後決定前往南丫島一遊。南
丫島距離香港島僅三公里，由中環巿區乘船
30分鐘，中環四號碼頭乘港九小輪去「榕樹
灣」及「索罟灣」。從香港仔有街渡或翠華
船務渡輪前往，座位先到先得 。香港仔的街
渡班次少，索罟灣航線需求更小，我決定走
中環-榕樹灣線。週末一家三口出家步行十分
鐘經金融街、民光街中環四號碼頭上了渡
輪， 三號愉景灣碼頭，五號長洲碼頭。 由於
船小風高浪大顛簸的厲害，上船一會雨越下
越大。甲板上無處避風雨，只好躲在駕駛艙
後面，馬達轟鳴風雨交加，站立皆非，由於
不常坐船, 便開始暈船。好在半個小時很快就
到了榕樹灣，一路顛簸流離。 
     英治香港似西柏林，上蒼又在這片地邊上
恩賜一個丫型南丫島，回歸不久這裏仍然像
英國城，孤島中的孤島。這裏無機動車，有
異域風情、英國法治、香港美食。島上有約
一千居民，大部分在榕樹灣，大陸游客少。
榕樹灣西向，風水寶地，碼頭自下而上由西
南向東北，民居在榕樹海灣北岸和東岸。榕
樹灣街街小徑連通索罟灣，洪聖爺沙灘距離
榕樹灣5百米，沙灘靠着南丫島發電廠的三柱
香菸囪，電廠供應港島五十萬戶，略小於青
山電廠。
      榕樹灣碼頭延伸直接變成榕樹灣大街，沿
街給人的第一印象是岸邊的酒吧咖啡廳裏各
式各樣的另類人羣，一色英國人歐洲人。人
們徘徊、溜達給人出世的印象，咖啡館酒吧

隔壁是寓所。你彷彿步入另外一個世界，世
外桃源。 這裏輪渡直通中環，到蘭桂坊極方
便，這些烏合之衆週末在蘭桂坊痛飲至凌
晨，然後搭乘早班船打道回府，在這裏無休
止的談天說地唸山海經了。 洪聖爺灣海灘邊
聚集着此自由精神之羣體，隱士、藝術家、
癮君子（ free spirited）。巴黎咖啡館、二
戰時都柏林、維多利亞省岱爾斯福德
(Daylesford)也是同類人聚集地。沿街向前
走一百米拐角是鄉委會，大街盡頭是天后
廟。周潤發生長在此，其童年回憶記述了此
氛圍。住在島上的3個同事，湯姆是道地英國
人，生長在香港對英國無認同，香港是他的
一切，其父是港府公務員。另一同事一家三
口來自倫敦，兒子喜歡島上唯一的幼稚園。
還有位荷蘭女老師，丈夫老香港，這些同仁
完美地融入了南丫島。
       物換星移時過境遷，2014年島上大興土
木增加了5千居民，現在人口7千，南丫島出
世鉛華氛圍漸行漸遠，翻過了歷史一頁。樹
倒猢猻散, 昔日特立獨行者已煙消雲散，他們

會在臺灣、泰國、巴厘島、柬埔寨、大馬投
其所好。榕樹灣大街45號 “南島黑膠” 唱片店
是那段歷史的迴光返照。在榕樹灣海岸太平
洋波濤的拍打聲和盧文氏樹蛙歌唱的背景中,
南丫島向世人展示了香港斑斕文化的另一面
孔。遙望星空低頭沉思，難道香港島不是南
丫島昔日那般海市蜃樓嗎？夜幕降臨島上昏
暗不免一絲淒涼，對岸鴨脷洲燈火輝煌令我
歸心似箭，我一家踏上了回程。渡輪上我好
奇南丫島吸引同事的因素有了答案：身臨其
境一目瞭然，沙灘，美酒，廉租，遁世，他
們落腳南丫島，不像我住中環。南丫島使我
月宮般之惆悵悠然而生，南丫島望香港、香
港眺神州、月球看地球何其相似。

香港情結
作者 Muse Gong 繆思 ， 墨爾本博士山鋼琴教師，香港維多利亞學院任教時住中環威靈頓街。

   

    提到“香港情結” 自然聯想到俄狄浦斯情結， 神話中戀母殺父娶母。有香港情結、非洲情結、澳洲情結。情結這裏有兩層含義，

一指深層情感體驗，與香港的感情瓜葛，心理無意識衝動對當下的影響，情結是動力或障礙。另一層含義是香港故事：從獨特時空觀察

港城中光怪陸離的生活，及其中折射的世態炎涼人生哲理。故事推到極限是地球、宇宙的故事，萬千銀河系和量子糾纏疊加的故事。曾

經的東方明珠，背景越是黑暗時越顯得光耀璀璨；背景漸亮時，光幻漸行漸遠。

編者語: Muse Gong, 音樂博士,中國出生及長大, 移民澳洲40多年, 期間生活在香港,

從事教育。以他的觸覺及個人經歷, 與讀者分享香港體驗及人生。

/供遊客購買的名信片

/南丫島在香港島南方不到3公里外

/空中俯瞰南丫島/大街小店 /街景 /街景

弱水三千，只取一瓢：你只需要一個機會！ —余創豪 chonghoyu@gmail.com  —

      筆者的專業之一心理學，我對心理健康的
要訣略知一二，但曾幾何時，自己卻幾乎陷
入無法自拔的情緒困擾。我在香港出生和長
大，從前香港的大學學額很少，想讀大學的
話，真的要過五關、斬六將。唐代詩人趙嘏
寫道：「太宗皇帝真長策，賺得英雄盡白頭
。」 這正是當時香港教育界的寫照，這兩句
詩是指出在唐代的科舉制度下，考獲進士資
格的士子寥寥無幾，許多讀書人為了這個渺
茫的機會而消磨一生，但這兩句詩亦可以用
來描述英國的精英教育制度。

      可以說，筆者的少年時代是在寒窗苦
讀和考試煎熬下渡過的，這並不是誇張之

辭。屢戰屢敗的心情當然並不好受，我認識
不少親友，都是因為在學業上遭受挫敗而患
上精神病。我曾經參加了四次大學入學試，
無奈每一次都名落孫山，如果我沒有懸崖勒
馬，恐怕我現在已經住在青山醫院或者葵涌
醫院。
      對我來說，基督教的團契生活是 有力的
支援系統。有一次，團契導師在聚會中向團
友分享心得，他說出了這一個比喻：「試想
像一下這個情況：一群匪徒窩藏在一個單位
裏面， 警方嘗試攻入屋內，但向正門撞擊多
次之後，仍然無法成功。那麼他們應該怎麼
辦呢？他們是否應該繼續衝上去 ， 甚至以身

殉門呢？還是他們需要考慮其他辦法，例如
從窗戶攻入？」這個比喻的意思應該是不解
自明的。
     在此之前，我已經考慮過其他升學的途
徑，但那一番話終於令我夢醒過來，於是我
決定放棄香港的死胡同，隨後輾轉來到美
國，找尋新的機會。 近我到澳洲旅行，與
那位闊別多年的團契導師敘舊，他對我說已
經忘記了當年說過的那一番話，更加想像不
到那番話對我產生了深遠的影響。梁羽生的
經典武俠巨著《萍蹤俠影錄》有這兩句開場
白：「莫道萍踪隨逝水，永存俠影在心
田。」  當年團契導師可能只是隨口說出一個

mailto:chonghoyu@gmail.com
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邦有道，危⾔危⾏，邦無道，危⾏⾔遜。 論語
(指不畏危難⽽真⾔敢為。) —  栢 輝   —言         行            17危    危 

基督徒如何⾯對以巴衝突？

      基督徒應該挺以色列人嗎？這絕對是一個
充滿爭議的話題！
      2023年10月7日，巴勒斯坦武裝組織哈
馬斯由加薩走廊發射逾5,000枚火箭彈襲擊
以色列，並派員進入其南部領土，造成上千
名以色列民眾死亡、大量士兵和平民遭俘
擄；以色列國防軍旋即發動軍事行動報復反
攻，誓言剷除恐怖組織哈馬斯，截至目前也
造成兩萬多巴勒斯坦武裝分子和民眾死亡。

基督徒如何看待今⽇以⾊列？

      儘管以色列的官方立場是針對「哈馬斯」
恐怖組織，無意引起大規模戰爭。問題是，
這個組織散佈在巴勒斯坦民間，至少目前為
止，軍事行動的傷害絕對不止於這個組織，
而是整個加薩走廊，甚至有可能引爆更大規
模的以色列與阿拉伯世界的衝突，著實令人
憂心。
      畢竟，1948年以色列復國的過程充滿傳
奇，正正好像應驗了神在舊約中的應許，也
因此帶來神學家與信徒們的不同觀點。有一
派認為舊約時代已經結束，以色列的特殊地
位早已被現今教會取代。另一派則認為以色
列無可取代，復國是個強烈訊號，因此要遵
照創世記12:7所說「我要把這地賜給你(亞伯
拉罕)的後裔。」的記載，力挺以色列。問題
是現今在巴勒斯坦的居民，雖因歷史緣故
「轉化」為阿拉拍人，怎至大部份信奉伊斯

蘭教, 成為了穆斯林，但遵照創世記16:7-16
他們的祖先以實瑪利卻是亞伯拉罕和他的使
女夏甲(埃及人) 所生的，更得到耶和華祝福
「你的後裔極其繁多，甚至不可勝數」的應
許。那麼，按照聖經, 巴勒斯坦的阿拉拍人為
何不可在此地居住？
       除此之外，聖經中多次表明猶太人必須
善待寄居的異鄉人，利未記19:33-34節記
載，摩西律法如此要求：「若有外人在你們
國中和你同居，就不可欺負他。和你們同居
的外人，你們要看他如本地人一樣，並要愛
他如己，因為你們在埃及地也作過寄居的。
我是耶和華-你們的神。」

釐清是政治還是宗教問題？

       當前以色列與巴勒斯坦的關係，究竟是
「政治」的問題，還是「宗教」的問題？
     如果是政治問題，那就「凱撒的歸凱
撒」，「宗教」的問題，那就「神的歸
神」。在耶穌的時代，是一個由羅馬人統治
及以色列人強烈盼望復國的混亂年代，但福
音卻能在這般的情況下，不停地被傳揚。若
基督徒到了今日依然存在「聖戰」的觀念，
認為以色列國充滿了神的心意，身為基督徒
必須無條件力挺，這個想法是有待商榷的。
因為神是要猶太人成為神賜福的管道，而不
是要他們用武力征服世界。聖經中，當以色
列人偏離神心意的時候，聖經說明神更親自
滅了以色列。

      無可否認，聖經中神確實使用猶太人成為
世界之福，讓世人藉著他們得到救恩，也讓
基督徒確認這個信仰的真實。耶穌基督出自
這個民族只有一個目的：讓福音臨到全地。
世上的國家都會過去，只有非人手鑿出的天
國才能存到永恆。基督徒真正身份是屬天的
國民，我們的主是耶穌基督。因為基督為眾
人死，並拆毀了隔斷的牆，神的心意是要眾
人和睦，在基督裡合一，也是基督徒應持守
著的盼望和本份。
      此次戰爭的孰是孰非早已焦點模糊，因為
雙方的仇恨不是一朝一夕的事。恐怖組織過
去幾十年不停先採用暴力來點燃衝突，相信
背後是長期憤怒的原因，但 終苦的卻是自
己同胞。同樣地，以色列若這不縮手，戰端
擴大，犧牲的還是世世代代的以色列人。
「暴力只會帶來更多暴力與仇恨」。
      但願基督徒持守「神愛世人」的原則，用
敬拜禱告為世界守望，為以巴雙方受傷的身
心禱告，也願以巴衝突乃至俄烏戰爭早日平
息。

筆者電郵：lyonchu.pf@gmail.com�，如⼤家有任何宗教問題，可來信⼀同研究學習，
祝⼤家主恩常在。

比喻，好像是稍縱即逝的漂萍，但這番話中
種在我的心田後卻開花結果。
     由青年至中年，自己的人生態度變得越來
越不執着，請讀者不要誤會，我並不是鼓吹
淺嘗即止、知難而退、萬事隨緣、「佛
系」……。我的處世哲學比較接近《紅樓
夢》第九十一回所說的「弱水三千，只取一
瓢」，這兩句話原本的意思是：賈寶玉在眾
多女子當中，只是鍾情於一位。這可以解釋
為癡情，但亦可以反過來解釋成：天下有無
數女子，你終歸可以找到一個心上人，那麼
又何須執着於一人呢？
     筆者認識一些朋友單方面苦戀了對方十幾
年，到頭來仍是形單影隻，唉！這又何苦
呢？真希望他們明白「弱水三千，只取一
瓢」的道理。不過，我也不能怪責他們，曾
幾何時，我豈不是同樣固執嗎？全世界有千
千萬萬所大學，我只需要一間錄取自己，但

在香港我卻看不到其他可能性，白白浪費了
幾年青春。
      人生中難免遇上挫敗，但我極少採取硬碰
的應對方法，《道德經》第78章指出：「 天
下莫柔弱於水，而攻堅強者莫之能勝。」 有
時候看似軟弱的態度，可能比起硬碰更加有
效，當你不選擇不回應，人家便對你莫奈其
何。「 此處不留人，自有留人處」；「 東家
不打打西家」，何不將爭鬥的精力放在尋找
新的機會呢？舉例說，筆者曾經在一間科技
公司擔任心理測量師，但上司和同事並不欣
賞我編寫的電腦程式和撰寫的論文，但我沒
有和任何人爭拗，離開公司之後，我默默地
在那些基礎上再發展新的統計學模型，後來
這些研究成果都得以出版，並且贏取了幾個
獎項。此外，我曾經在從前任職的大學嘗試
推展數據科學的課程，但有些同事和學生並
不喜歡這個新的進路，後來學系取消了我的
  

課程，系主任安排其他同事教我原本的班，
但我完全沒有抗議。有一位朋友對我說：
「如果他們這樣對我，我會十分憤怒，為什
麼你可以如此平靜？」我回答說：「當說的
話，我已經說過了，即使再爭論下去，他們
會改變主意嗎？而且，在爭鬥的過程中我需
要附上巨大的情緒代價，我要為自己的心理
健康着想。我相信將來還有機會。」 後來我
真的碰上了其他發展數據科學和人工智能的
機會。
      我無意自吹自擂，事實上，我深信有很多
機會都是上帝的巧妙安排，讓萬事互相效
力。 然而，儘管上天給予你無數次機會，如
果你將自己限制在「隧道視角」（Tunnel
vision）， 亦即是一個狹窄的視點，那麼無
數機會便會白白流失，甚至會落入怨天尤人
的心理困境。
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      青少年是一個國家的希望，社會未來的棟梁。移居澳洲卅載，遺憾的是，日常生活僅是寫作及做義工，甚少機會接觸青少年，尤其是
Indigenous people  (原住民) 。感謝ABC 節目《Heywire 2023》俾使我賞識澳洲新生一代，活力蓬勃欣欣向榮，為我補上這空白一
頁。《 Heywire Compeptition》比賽經已舉行超過25年, 詳述引申偏僻鄉村區域青年一代的心聲。ABC 主持Isaac Muller來自
Wurrundjeri 鄉郊Healesville VIC，以身為Palawa 及Wiradiuri族人自傲,也為能繼續主持這項介紹澳洲大地上，具備80000年講故事
的傳統而感榮幸。

 

/ABBY

澳洲的希望．鄉郊新生代
編譯  田田            圖 視頻

《ABBY - 板球⼿》
     我是ABBY，生活在Coomealla NSW Barkindji country。板球在
我家是一椿大事，人人都玩，後院玩板球是我們家的傳統 ，家人間沒有
比賽，我 優秀，但媽媽並不同意。自小學開始玩 板球，我便立即與它
緊緊綁牢，8年下來，現在我為〈Gol Gol Cricket Club〉俱樂部打
球。今天是今年 後一場賽事，我們力求勝利。我愛擊球，在空隙中擊
出球，隨接奔跑。我艱辛打球，參加多種不同組別，現在已有球隊星探
關注我，但是被選中並非易事。當我剛開始參加比賽，那時沒有女子板
球隊，須與男孩打球，異常困難，我感到受排斥，也沒有享受到同等的
機會。他們認為我不夠好，但我打得很好。媽媽對此非常不高興，因而
決定設立一項公開賽事，帶領女孩子進入板球圈。初時只有一些女孩
來，逐漸多至足夠打聯賽，此時終於有星探注意到我們。媽媽駕車數干
公尺，做了很多工作，送我去比賽。我們剛從墨爾本返回，我在那裏接
受Victorian Countryside Team (維省鄉村球隊) 訓練。我很自傲，但
我也知曉還有更多的工作要做，幫助類似我一樣居住在鄉郊的少女，盡
一己之能，能走多遠就走多遠吧!

《ZAC - 傳統繼承》
     我是ZAC，一個生長在 Wentworth NSW Barkindji 河畔的青
年。我深愛這裏一切，微風輕拂，景觀優美，令我自由自在。這裏
是歷代祖先埋葬之地，眾多家人生活之處，對我極具意義。我與父
親出外幹男人的活，他教導我風俗傳統，在廣闊黃土上追蹤野獸、
打獵、鑽木取火、拜訪聖地、之後我們會全身塗上白粉跳舞。我思
索類似我年紀的青少年，如何學習這一切，好像我一樣，有一個圖
騰、一個保護者、一個靈獸。我的圖騰是bilyara – 楔尾雕 (澳洲
大的猛禽)，我愛看它們翱翔浩空，也許這是我喜歡來到高地的原
因。來自土壤，昇自大地的氣息，就如一個盾牌保護着我。爸爸、
叔叔和我都相信，無論何時，當didgeridoo ( 迪吉里杜管，澳洲
土著部落的管樂器，世上 古老樂器之一，吹奏時發出「嗡嗡」聲
音。) 奏起，我們族人一起跳起舞，聖靈都在看。我要讓聖靈驕
傲，而且做得正確。每當我跳舞，都想着楔尾雕，我與它們齊齊振
翅高飛，感覺棒極了。有一天我會將這一切傳授給我的孩子。

/Zac 父子跳舞

/鑽木取火

/ABBY打球

(一)
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《HAYLEN - ⿎⼿》
     我是 HAYLEN ，來自 Wyndham ，位於
Kimberley WA的一個小鎮，有些孩子也許認為住
在這裏會很悶，但我擁有所有的空間去做我最愛的
事。自小安靜害羞不喜說話，朋友不多，11歲時表
兄展示他的擊鼓，metal(傳統金屬風格)、groove
metal(律動金屬流派，是重金屬音樂中的一個子流
派，通常用來描述豹、强諫者、機械頭這類音樂風
格。) 那一刻，我拿起鼓棒，掌握了我的第一擊，
我知道我將成為一個鼓手。那種感悟，當你身處極
佳的狀態，得心應手地獨自擊奏，周圍雜音全消逝
了，天地之間，僅存你及韵律。我認真地在You
Tube觀看不同鼓手的視頻，參考不同的技巧，有時
練習會緊張。當我的擊鼓技藝進步，我得到更多，
自信增強，更致力於所想做的。我瞭解我並非要成
為最好的，而是盡自己最大的努力。

《RILEY – 葡萄種植》
     我是RILEY，住在Latji Latji 鄉郊Irymple VIC，來自一個
Blockies (擁有水澆地,種植水果) 的家庭。我的曾曾祖父是一名
軍人，定居在Red Cliff，開始種植葡萄，現在我幫助爸爸打理
葡萄園，種植wine grapes ( 酒葡萄)。我修剪葡萄藤蔓、噴灑
藥劑、砍伐枯枝、消除野草，收穫季節摘下葡萄裝滿巨大膠
筒，我知悉收穫季節所需要的一切東西。通常收穫季始於1月，
由於經常下雨，我們的收穫季來得很遲。當葡萄摘下送往釀酒
廠，在那裏壓碎釀成酒。我們的葡萄成為Chardonnay、
Pinot Noir、Shiraz、Cabernet、Sauvignon Blanc……..
當我不工作時，你會發現我將時間花了在我引以為傲的喜樂上
，一輛1982 HJ47 Land Cruiser。我教會自己怎麼樣修復這輛
越野車，因而當我終於取得駕駛執照，我的愛車經已完美無
瑕。同時我也有一輛電單車，經常練習，獲得很多技巧訣竅。
經歷悪劣天氣、疾病、害蟲，看到一年辛勞終有收穫，感受的
這種喜悅是巨大無比的,令我極之自傲。我對農耕異常熟稔，足
夠令我有朝一日開啟我自己的葡萄園，這可能不是每一個人的
至愛，卻是我的一切!

《CEOBAHN - 救護⼤地》
     我是CEOBAHN，住在Renmark SA。當第一次因為學校露
營來到Calperum Station Mallee，我為這塊土地上，天然原
始，未遭污染的美，深深震撼。我霎時明白，一定要努力讓這
成為我的生活。當我表達了我的興趣，有些人認為我嘮叨不
休，但幸運地我加入Indigenous Rangers ( 原住民護林員)成
為最年輕的實習生，協助生態學家經營園林，我們一起安排導
遊團、教育性項目、收集數據、尋找救護大地的解決方案。我
們採用很多傳統土方實施環保，目前我正在向護林員 Jeremy學
習種植這裏極為需要的植物，選擇種在沼澤地，此地土壤較
硬，能防止根部糜爛，有助於悪化地區植物再生，此外翻新水
壩蓄水。我常常感到自己和遠離城鎮的內陸地區有着深深的聯
繫，自小便長時間逗留⼾外，當生活艱苦，但大自然總是在那
裏。大自然是有形的、真實的、可感知的，你可以進入其中，
觸摸她。這是為甚麼我們保護 大自然是如此重要。從前我想我
會學習遺傳科學，但現在身處原野，希望成為一個對田地了解
更多，技藝精湛的巧匠 。我要常住Mallee，看着她在我們的即
時處理下的種種變化，我會繼續使用我的雙手、我累積的知
識，幫助修復保護我們這個國家的土地。

《BLAKE – 攝影師》
     我是BLAKE，居住Birchip VIC。當你在網上搜索Birchip，
你看到古老照片、當地建築和很多不同水準拍攝的 Mallee Bull
( 公牛) 我們城鎮的吉祥物，但這並不令Birchip具有吸引力。生
長於這座700人的小鎮，冬天流行足球夏天板球或網球，當我不
玩球時，會自由自在到處遊逛，這是令我驚嘆的時刻： 湖上夕
陽西落，背景是一望無際綠意盎然的農地、街道牆上的巨大塗
鴉，創意新奇無比。但是我感到在Birchip之外，並無一人看到
她的美。六年級時我被要求拍攝一部錄影帶，展示Birchip令人
嘆為觀止的風景，我使用學校的無人機從各個不同的角度拍攝
這城鎮，我非常非常喜愛這部影片。12歲生日叔叔送給我一部
他的舊照相機，我整日用來拍照。經過幾年練習，我開始在社
交媒體分享我的照片，不僅在網上獲得很多〈Like〉，有位伯
伯更稱讚我的一些關於收穫季的作品棒極了，正是他想找的，
鼓勵我繼續加油! 現在我義務為體育會及本地農民拍照，每當有
事情發生，人們信任我，讓我拍攝製作記錄片，這真的是一種
榮譽，將來我要成為一個新聞記者。Birchip真美! 我會繼續拍
攝，與人分享我的城鎮，直至有一天，當你搜尋Birchip，你將
會一如我，感覺美不勝收。同時我也會找出最佳的角度為我們
的 Mallee Bull 拍攝一張精采絕倫的靚靚照片!

/HAYLEN首次接觸重金屬音樂

/HAYLEN擊鼓

/RILEY和愛車

/RILEY在葡萄園

/Blake

/BLAKE 攝影師

/BLAKE 作品吉祥牛

/CEOBAHN護林員

/CEOBAHN

下期繼續
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